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Заключительное слово
М. С. ГОРБАЧЕВА

Уважаемые товарищи депу
таты!

М ы  завершаем рассмотрение 
Основных направлений внут
ренней и внешней политики на 
первом Съезде народных де
путатов. Работа Съезда бли
зится к  концу. Хотел бы в са
мом предварительном плане 
поделиться своими впечатле
ниями о работе Съезда. Д у 
маю, что на основе'его ито
гов, дискуссий, которые здесь 
состоялись, нам придется еще 
основательно поработать. И

оппозиции, политическом плю
рализме. М не думается, что 
Съезд, вся его работа —  убе
дительный аргумент в пользу 
того, что и в рамках совет
ской политической системы, на 
путях демократизации и глас
ности возможно самое широ
кое сопоставление взглядов, 
инакомыслие, выработка на 
основе разных точек зрения 
согласованных решений, на
хождение компромиссов по 
всем вопросам,. затрагиваю
щим судьбы страны, всех на-

тот, кто попытался бы сейчас, ших народов. Съезд продемон
стрировал огромные возмож
ности для коллективного пои
ска необходимых решений по 
ускорению социально-экономи
ческого развития.

М ы  и дальше должны идти 
по пути демократизации и 
гласности, углубления револю
ционных преобразований, к 
народовластию. У  меня такое 
мнение, и я хочу сказать об 
этом, что Съезд твердо зани
мает такую  линию. (Аплодис
менты).

И  еще, товарищи. Если го
ворить по правде, то многие 
из нас психологически, а мо
жет бы ть^ и  интеллектуально 
оказались не готовыми к та
кому развороту дискуссии на 
Съезде. Это касается и проб
лем социальной жизни, эконо
мической и политической ре
формы, законотворческой дея
тельности, существа и пер
спектив нашего союзного го
сударства, оценки некоторых 
событий далекой и близкой 
истории. Я  бы все это не дра
матизировал, поскольку все 
происходящее является отра
жением мощного демократиче
ского потока, который набира
ет свое ускорение в нашей 
стране.

Нам  надо спокойно, взве
шенно во всем разбираться, 
разумно все оценивать и при
ходить на основе коллектив
ных обсуждений к  согласо
ванным выводам, трансформи
ровать их в политику и практи
ческую деятельность. Я  ду
маю, мы поступим правильно, 
если серьезно подойдем к 
оценке критических замечаний 
и предложений, прозвучавших 
в выступлениях депутатов, о 
чем я уже говорил в начале 
своего выступления.

Все разумное, новаторское, 
конструктивное, полезное для 
дела надо без всяких пред
взятостей использовать. Кри
терий тут один —  интересы пе
рестройки, интересы народа.

Наверно, нужно еще раз 
сказать и вот о чем. Любое 
переломное время требует по
иска, неординарных решений, 
прорыва в мышлении, науке и 
практике. Перестройка как 
раз и ставит своей задачей на
ходить новые пути, обеспечи-

еще в ходе или сразу после 
Съезда, взять на себя миссию 
окончательных оценок, я ду
маю, он проявил бы самона-' 
деянность. Тем  более, что 
/многие товарищи, не ' высту
пившие здесь, сдают свои ре
чи в секретариат. В  общем, 
мы с вами имеем огромный 
материал, который требует 
глубокого, серьезного отноше
ния и изучения.

Тем  не менее я убежден в 
том, что нынешний Съезд вы
водит нас на новый этап раз
вития демократии и гласности, 
самой перестройки. Наверное, 
у каждого есть свое мнение о 
Жъезде, свои замечания, свои 
оценки по тем или иным вы
ступлениям и решениям. По
лагаю, что это вполне нор
мально и естественно. Но, ви
димо, вы согласитесь, что 
Съезд при всех различиях в 
его оценке можно отнести к 
крупнейшим событиям в исто
рии Советского государства. 
(Аплодисменты).

М ы  с сами являемся живы
ми свидетелями и участника
ми того, как в атмосфере 
Съезда идет свободное сопо
ставление взглядов, точек 
зрения на процессы, происхо
дящие в обществе, на его 
прошлое, настоящее и буду
щее.

Это дает нам уникальную 
возможность, и не только нам, 
депутатам, а всем трудящим
ся, всему обществу, иметь 
представление о реальном по
ложении дел, о достижениях и 
недостатках в нашей жизни, 
причинах тех или иных нега
тивных явлений. Это дает нам 
возможность еще раз убедить
ся, что в рамках широкой де
мократизации и гласности от
крываются реальные возмож--. 
ности для учета и реализации 
самых разнообразных интере
сов всех слоев общества.

Именно в такой атмосфере 
реализуется принцип плюра
лизма мнений. А  это говорит 
о больших потенциальных воз
можностях нашей политиче
ской системы, нашего общест
венного строя. Я  -считал необ
ходимым это подчеркнуть, по
скольку кое-кто подбрасывает 
нам идею о конструктивной

вающие обновление общества. 
Искать эти п-ути нам необхо
димо вместе, не боясь новизны 
и смелости, если они продви
гают нас вперед в решении 
назревших проблем. В эти дни, 
вслушиваясь в острые, порой 
резкие, эмоциональные высту- 

‘ пленил депутатов, вновь и 
вновь чувствуешь и груз проб
лем, их огромную тяжесть, и 
то, что вся основная, по сути 
наиглавнейшая, работа у нас 
с вами еще впереди.

Депутаты принесли на три
буну Съезда крупные и кон
кретные вопросы, критический 
дух, свежесть мысли, но са
мое главное —  неудовлетворен
ность положением дел —  и в  
трудовых коллективах, и в ре
гионах, и в отраслях, и в стра
не в целом. Правда, есть и та
кого рода суждения, что на 
Съезде слишком много гово
рилось о нерешенных пробле
мах, но ощущается недоста
ток в конкретных предложе
ниях. Я  это вижу и по неко
торым телеграммам, идущим 
в адрес Съезда. Отмечают, 
что очень много критики вад- 
р^р центра и мало самокри
тики.

Как бы я отнесся к таким 
рассуждениям?

Мне думается, заслуга на
шего Съезда состоит и в том, 
что на основе широкой дис
куссии. мы как бы получили 
более полное представление о 
реальных процессах, происхо
дящих в жизни страны, на
строениях разных слоев наро
да. Это во-первых.

И , во-вторых, Съезд позво
ляет видеть, как идет пере
стройка в самой жизни, как 
претворяются политические 
установки, принятые решения. 
Как оценивается перестройка, 
что стоит на пути осуществле
ния реформ, снижает их эф
фективность, замедляет, а то 
и просто тормозит преобра
зую щую  деятельность трудя
щихся. Все это, товарищи, да
ет нам знание, без которого 
мы не сможем плодотворно и 
успешно решать проблемы, 
двигаться вперед, улучшать 
нашу работу.

Такое знание дает нам воз
можность оценить свою прош
лую работу, обнаружить не
достатки, извлечь уроки, 
учесть все это при выработке 
политики, внести коррективы 
в принятые решения, если они 
нуждаются в этом.

Народные депутаты остро и 
бескомпромиссно говорили о 
том, что ни о какой пере
стройке не может быть и ре
чи', если не произойдут корен
ные перемены в сфере произ
водства и потребления, если 
на полках магазинов не по
явятся в достаточном количе
стве продовольствие и товары,

если не улучшится положение 
с жильем, пенсионным обес
печением, в сфере здравоохра
нения, услуг и т. д. И  то, что 
эти вопросы были главными и 
в докладах, и в выступлениях 
депутатов, я считаю правиль
ным. Хотя знаю, что некото
рые депутаты не удовлетворе
ны докладами в том плане, 
что они уж слишком были за
землены.

По моему мнению, доклады 
были нацелены на то, что се
годня больше всего беспокоит 
общество. Было бы непонят
но, чтобы в контексте острых 
проблем, которые существуют 
в стране, создают социальную 
напряженность, мы бы заня
лись только рассуждениями 
относительно того, как пред
ставляем себе характер обнов
ленного общества, в чем со
стоят его основные черты, че
рез какие этапы должны прой
ти. М ы  бы тогда уклонились 
от первостепенных забот на
рода.

Мне думается, дискуссия 
по этим жизненно важным, 
неотложным вопросам прибав
ляет уверенности, что реше
ние, как мы говорим, крича
щих задач уже в ближайшее 
время возможно.

Почему об этом говорю? В  
общем-то, . принципиальных 
расхождений по этим вопро
сам я не обнаружил. Темы, 
собственно, звучали те же, ко
торые давно находились в 
центре внимания общественно
сти в последние годы. Но бы
ли различия в подходах, и 
особенно, что касается той 
или иной степени радикально
сти мер, предлагаемых прави
тельством и депутатами. Эти* 
различия в ряде случаев су 
щественны и заслуживают 
серьезного анализа и оценки. 
Надо продолжить работу над 
программой неотложных мер 
по решению насущных проб
лем по оздоровлению эконо
мики в целом. Причем этим 
надо заняться и Верховному 
Совету С С С Р , и правительст
ву с привлечением ученых- 

•экономистов и практических 
работников.

Мне не хотелось бы, това
рищи, повторяться, но обмен 
мнениями о подходах к раз
витию экономики, который 
здесь состоялся, делает необ
ходимым высказаться по не
которым вопросам.

Н а Съезде депутаты много 
говорили о положении в на
родном хозяйстве. Это каса
лось и трудовых коллективов, 
и регионов, и отраслей, и прин
ципов самого. хозяйствования. 
Я  воспринимаю все это серь
езно и расцениваю как важ
ный вклад в поиск путей ус
корения нашего развития.

В  этой связи хотелось ска

зать вот о чем. Мы не про
двинемся вперед и не сможем 
достигнуть намеченных целей, 
если не осуществим кардиналь
ную перестройку отношений 
социалистической собственно
сти.

Нам нужна перестройка, 
при которой человек, трудо
вой коллектив был бы реаль
но поставлен в положение хо
зяина производства со всеми 
вытекающими отсюда глубо
кими. серьезными последствия
ми.' (Аплодисменты). Без это
го, товарищи, мы ничего не 
решим. Ничего не дадут ни 
наши структурные меры, ни 
реорганизация управления, ни
какие наши призывы. Но если 
вдохнем живую струю в эко
номическую деятельность лю
дей и коллективов, то обста
новка коренным образом из
менится. В  этом я глубоко 
убежден и разделяю мнения 
тех, кто стоит на такой пози
ции. И  в общем-то я думаю, 
что это не только плод науч
ных, интеллектуальных уп
ражнений, а уже и результат 
накопленного опыта.

И  тут должен сказать, мы 
пока с трудом нащупываем пу
ти решения этой кардинальной 
проблемы. С  трудом идет по
иск наиболее эффективных 
форм хозрасчета, его прогрес
сивных моделей. Но, как мне 
представляется, постепенно все 
же вырисовывается общий 
подход к реформированию со
циалистической собственности.

Я  бы поддержал соображе
ния, высказанные здесь де
путатами о возрождении дей
ствительно общенародного ха
рактера государственной соб
ственности, соединении ее с 
человеком и коллективом че
рез отношения социалистиче
ской аренды в самом широ
ком смысле этого слова. Ина
че говоря, вопрос стоит так: 
общество, оставаясь собствен
ником общенародного достоя
ния, передает его основную 
часть через разнообразные 
арендные отношения в распо
ряжение трудовых коллекти
вов и отдельных людей, кото
рые принимают всю полноту 
ответственности за ее исполь
зование, несут определенные 
экономические обязанности пе
ред государством, ведут свое 
хозяйство самостоятельно, как 
за собственный счет, так и с 
помощью кредитов. Они фор
мируют по результатам своей 
хозяйственной деятельности до
ход, выступая на социалисти
ческом рынке как самостоя
тельные товаропроизводители. 
(Аплодисменты).

При таком подходе преодо
леваются существенные разли
чия между общенародными и 
кооперативными предприятия

ми, хотя понятно, что эти фор
мы хозяйствования могут быть 
и будут разными. На основе ! 
широкого внедрения арендных ! 
отношений, развития коопёра- { 
ции будут создаваться стиму- > 
лы для эффективного, дина-- 
мичного, заинтересованного 
ведения хозяйства.

Я  бы еще сказал о том, как | 
нам подойти к проблеме со
циалистического рынка. Я  твер
до высказываюсь за рынок, но, 
и об этом я уже говорил, нель
зя согласиться с теми това
рищами, которые считают, что 
все должен регулировать ры
нок. Мне думается, такое по
нимание роли рынка, который 
все проблемы решает автома
тически, не приемлет даже со
временная капиталистическая 
система хозяйствования. Сде
лать так— это значит завтра со
здать еще большую напряжен
ность в обществе, породить 
безудержную инфляцию. Зна
чит, надо развивать социали
стический рынок, сохраняя 
плановое регулирование, эко
номические методы воздейст
вия, в то же время стимули
руя максимально хозяйствен
ную самостоятельность пер
вичных производственных кол
лективов.

Товарищи, мы, очевидно, 
подошли вплотную к принци
пиальному повороту в разви
тии экономической реформы. 

Это нам надо осознать. У  нас 
есть позитив, есть негатив, ) 
есть накопленный опыт, и мы 
все это должны осмыслить 
для того, чтобы принять прин
ципиальное решение, как даль
ше действовать. И  в этом смы
сле я высоко оцениваю тот об
мен мнениями, который состо
ялся по этим вопросам здесь, 
на Съезде. Правительству на
до основательно проработать 
все эти вопросы и внести на 
рассмотрение в Верховный Со
вет С С С Р  свои предложения. 
Это первое, что хотелось бы 
подчеркнуть.

И  далее. Решающее значе
ние для судьбы перестройки, 
осуществления экономической 
реформы имеет финансовое оз
доровление народного хозяй
ства. Поддерживая предложе
ния правительства, считаю вме
сте с тем целесообразным вни
мательно рассмотреть и выска
занные депутатами соображе
ния по этому вопросу.

Мне кажется, в результате 
углубленной проработки, уче
та высказанных предложений 
мы сможем выйти на опти
мальные решения, отвечаю
щие реальной ситуации и за
дачам стабилизации финансо
во-денежного положения в 
стране. Правы те депутаты, ко
торые говорили, что тут полу-

окончание  на 2-й стр.)

Съезд народных депутатов 
С С С Р  постановляет:

Образовать Конституцион
ную комиссию в следующем 
составе:

Председатель
комиссии

Горбачев М ихаил Сергее
вич —  Председатель Верхов
ного Совета С С С Р , Генераль
ный секретарь Ц К  К П СС .

Заместитель
председателя

комиссии
Лукьянов Анатолий Ивано

вич —  первый заместитель 
Председателя Верховного Со
вета С С С Р , кандидат в члены 
Политбюро Ц К  К П С С .

Члены комиссии
Акаев Аскар —  народный 

депутат С С С Р , вице-президент 
Академии наук Киргизской 

' С С Р , гор. Фрунзе.
Александрин Валерий Гри

горьевич —  народный депутат 
С С С Р , председатель Йошкар- 
Олинского городского народ
ного суда, Марийская А С С Р .

Алексеев Сергей Сергее
вич —  народный депутат 
С С С Р , член-корреспондешт 
Академии наук С С С Р , дирек
тор Института философии и 
права Уральского отделения 
Академии наук С С С Р , гор. 
Свердловск.

Амбарцумян Сергей Алек
сандрович —  народный депу
тат С С С Р , ректор Ереванского 
государственного универси
тета.

Арутюнян Сурен Гургено
вич —  народный депутат 
С С С Р , первый секретарь Ц К  
Компартии Армении.

Барабашев Георгий Василье
вич —  заведующий кафедрой 
юридического факультета 
Московского государственно
го университета имени М . В. 
Ломоносова, доктор юридиче
ских наук.

* Бергер Арнольд Владимиро
вич —  народный депутат 
С С С Р , директор учебно-опыт
ного хозяйства имени Гагари

на Кустанайского сельскохо
зяйственного института, Ка
захская СС Р .

Биккенин Наиль Бариевич— 
народный депутат С С С Р , глав
ный редактор журнала «Ком 
мунист*.

Бишер Илмар Ольге р т о
вич —  народный депутат
С С С Р , профессор Латвийско
го государственного универси
тета имени П. Стучки, гор.
Рига.

Богданов Игорь Михайло
вич '  —  народный депутат
С С С Р , директор школы, гор. 
Горький.

Богомолов Олег Тимофее
вич —  народный депутат
С С С Р , директор Института 
экономики мировой социали
стической системы Академии 
наук С С С Р , гор. Москва.

Бразаускас Альгирдас-Ми- 
колас Казё —  народный депу
тат С С С Р , первый секретарь 
Ц К  Компартии Литвы.

Бунич Павел Григорьевич— 
народный депутат С С С Р , 
член-корреспондент Академии 
наук С С С Р , заведующий ка
федрой Московского институ
та управления имени С. Орд
жоникидзе.

Бурлацкий Федор М ихайло
вич —  народный депутат 
С С С Р , политический обозре
ватель «Литературной газеты*-, 
гор. Москва.

Вагрис Ян Янович—-народ
ный депутат С С С Р , первый 
секретарь Ц К  Компартии Л ат 
вии.

Везиров Абдул-Рахман Х а 
лил оглы —  народный депутат 
С С С Р , первый секретарь Ц К  
Компартии Азербайджана.
.Велихов Евгений Павлович—  

народный депутат С С С Р , ви
це-президент Академии наук 
С С С Р , гор. Москва.

Вилкас Эдуардас Йоно —  
народный депутат С С С Р , ди
ректор Института экономики 
Академии наук Литовской 
С С Р .

Власов Александр Владими
рович —  народный депутат 
С С С Р , Председатель Совета 
Министров Р С Ф С Р , кандидат 
в члены Политбюро Ц К  К П СС .

(Окончание на 2-й стр.)

К О МИ С С И Я
ПО П О Д ГО ТО ВКЕ ПРОЕКТА ЗАКОНА СССР 
О КОНСТИТУЦИОННОМ Н А ДЗОРЕ В СССР

Съезда народных депутатов СССР народам мира

НА ПЕРВОМ СЕССИИ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

Мы, народные депутаты 
С С С Р , собрались на свой пер
вый Съезд, чтобы в обстанов
ке гласности и открытости за
ложить правовой фундамент 
всестороннего демократическо
го обновления нашего социали
стического общества. Как пол
номочные представители мно
гомиллионного советского на
рода, мы полностью сознаем 
лежащую на нас историче
скую  ответственность. Мы. со
знаем, что проблемы, которые 
встали сегодня перед нашей 
Родиной, огромны, и исходим 
из того, что радикальной пе
рестройке всех сфер ее жиз
ни альтернативы нет. М ы  вы
брали этот путь обдуманно, 
твердо и с него не сойдем.

В  центре нашего внима
ния —  человек с его радостя
ми и печалями, заботами и на- 
деждами. М ы  убеждены, что 
У социалистического общест
ва нет и не может быть дру
гого нравственного ориентира, 
чем интересы народа, устрем
ления и права свободного че
ловека.

Перестройка —  внутреннее 
Дело народов Советского Со
юза, она рождена насущными 
потребностями страны. Но мы 
не отделяем себя от мирового 
сообщества, от процессов, ко
торые определяют облик со
временной цивилизации, вос
принимая свободу личности, 
Демократию и социальную 
справедливость как основопо
лагающие ценности, на кото
рых должна строиться жизнь 
нашего общества.

Мы рассматриваем пере
стройку как часть набираю
щей силу демократизации все
го мирового порядка, как 
вклад Советского Союза в ре
шение нависших над челове
чеством глобальных проблем. 
Все они тесно взаимосвязаны, 
сплетены в опасный тугой 
узел. Его можно и нужно раз
вязать, но для этого необхо
димо объединение усилий ми
рового сообщества во имя его 
выживания.

Перестройка принципиально 
меняет наше отношение к ок
ружающему миру. Сегодня 
мы открыты миру, готовы к 
сотрудничеству со всеми, для 
кого человеческая жизнь и до
стоинство —  наивысшие цен
ности, и рассчитываем на 
взаимопонимание.

В  нынешнем бурно меняю
щемся мире нельзя жить по 
старым правилам и стандар
там. Нельзя рассчитывать 
укрепить свою безопасность и 
обеспечить благополучие, пре
небрегая интересами других. 
Бессмысленно превращать 
международные отношения в 
арену идеологических войн. 
Преступно истощать мировую 
экономику гонкой вооружений 
и пренебрегать заботой о со
хранении среды обитания че
ловека. Какие бы барьеры нас 
ни разделяли, все мы дети 
■матери-Земли, у нас одна об
щая судьба. Поэтому мы при
зываем положить конец вражГ- 
де и распрям между народа
ми. Новый мирный период в ис

тории человечества возможен, 
и надо превратить эту возмож- 
ность в действительность.

Съезд торжественно заверя
ет народы планеты, что берет 
на себя ответственность за 
строгое соблюдение Совет
ским государством принципов 
мирного сосуществования в 
отношении всех государств и 
народов Земли.

Основываясь на новом по
литическом мышлении, Съезд 
народных депутатов С С С Р  ут
вердил принципы, которыми 
наше государство должно ру
ководствоваться в междуна
родных делах. Они сводятся 
к следующему:

—  безопасность нашей стра
ны необходимо обеспечивать 
прежде всего политическими 
средствами как составную 
часть всеобщей и равной безо
пасности в процессе демили
таризации, демократизации и 
гуманизаций международных 
отношений, с опорой па авто
ритет и возможности ООН;

—  ядерное оружие должно 
быть ликвидировано в резуль
тате переговоров, ориентиро
ванных на разоружение и со
кращение оборонного потен
циала государства до преде
лов разумной достаточности;

—  недопустимы применение 
силы и угроза силой в целях 
достижения каких-либб поли
тических, экономических или 
иных целей; в отношениях с 
другими странами непрелож
но уважение суверенитета, не

зависимости, территориальной 
целостности;

—  не конфронтация, а диа
лог и переговоры с установкой 
на баланс интересов должны 
стать единственным способом 
решения международных проб
лем, урегулирования конфлик
тов;

—  советская экономика 
должна органично включаться 
в мировое хозяйство на взаи
мовыгодных и равноправных 
основах, активно участвовать 
в формировании и соблюдении 
правил современного междуна
родного разделения труда, на
учного и технического обме
на, торговли.

Наш  Съезд, как высший ор
ган государственной власти, 
заявляет: Советский Союз на
мерен строго придерживаться 
этих принципов в своей внеш
ней политике. Такова отныне 
и навсегда наша внешнеполи
тическая стратегия. Такова 
открытая и честная линия Со
ветского Союза и перестройки 
на международной арене. Та
ков выбор советского народа.

М ы  обращаемся к народам 
мвра, к мировому обществен
ному мнению с призывом все
мерно развивать обмен идея
ми и людьми, культурными и 
духовными ценностями, кон
такты, диалог на всех уров
нях и во всех сферах, совме
стно искать и находить взаи
моприемлемые компромиссы 
ради сохранения-мира на Зем
ле, ради процветания и про
гресса всего человечества.

10 июйя в Москве, в за
ле заседаний Верховного 
Совета С С С Р , продолжила 
работу первая сессия Вер
ховного Совета С С С Р .

Н а  заседании Совета Со
юза председательств о в а л  
Председатель палаты Е . М . 
Примаков.

Н а повестке дня заседа
ния —  избрание двух заме
стителей Председателя Сове
та Союза и председателей 
четырех пбдтоянных комис
сий.

Вносится предложение из
брать заместителем Предсе
дателя Совета Союза депу
тата И скакову Б. С ., заве
дую щ ую  терапевтическим от
делением Кзы лтуской  рай
онной больницы Кокчетав- 
ской области.

Б. С . Искакова отвечает 
на вопросы депутатов.

В  обсуждении кандидату
ры  на пост заместителя 
Председателя Совета Союза 
и некоторых процедурных 
вопросов приняли участие 
депутаты  Собчак А . А., Ди- 
куль В . И,, Юдин В . Д., Мед
ведев Р . А ., Бородин Ю. И., 
Шаповаленко В. А ., Се муха 
В. И ., Прябылова Н. И ., 
Милкнн А. В . и другие.

П о предложению депута
тов выдвигается альтерна
тивная кандидатура —  депу
тата Прунскене К  П.. рек
тора Института повышения 
квалификации руководящих 
работников и специалистов 
народного хозяйства при Со

вете Министров Литовской 
С С Р .

Выступивш ая К. П. Прун
скене высказала свою точку 
зрения на обсуждаемый во
прос.

Большинством гол о с  о в 
Б. С. Искакова избирается 
заместителем Председателя 
Совета Союза.

Вносится предложение из
брать заместителем Предсе
дателя Совета Союза депута
та Мгалоблишвили Н . М., 
председателя правления С о 
юза архитекторов Грузин
ской С С Р  и секретаря прав
ления Союза архитекторов 
С С С Р . Характеризуя депута
та, Е . М . Примаков подчерк
нул его активность, принци
пиальную жизненную пози
цию, умение отстаивать свое 
мнение.

Н а  трибуне —  депутат 
Мгалоблишвили Н . М. Он 
изложил свое мнение о ха
рактере предстоящей ему ра
боты, ответил на вопросы 
депутатов.

В  обсуждении кандидату
ры Н. М . М галоблишвили 
участвовали депутаты Бур
лацкий Ф. М., Савосткж 
О. Мм Ахромеев С. Ф., Щер
бак Ю . Н ., Сазонов Н . С. и 
другие.

В ходе дискуссии по кан
дидатуре Н. М . М галобли
швили некоторые депутаты 
вновь обращались к  событи
ям, происшедшим в г. Тби
лиси 9 апреля. В связи с 
этим  А. И. Лукьянов напом-
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Акаев А скар  —  народ
ный депутат С С С Р , вице- 
президент Академии наук 
Киргизской С С Р .

Алексеев Сергей Серге
евич —  народный депутат 
С С С Р , чл|»н-кор|><еспондент 

Академии наук С С С Р , ди
ректор Института филосо
фии и права Уральского от
деления Академии наук 
С С С Р , гор. Свердловск.

Бадамянц Валерий Геор
гиевич —  народный депутат 
С С С Р , председатель Коми
тета государственной безо
пасности Армянской  С С Р .

Буачидзе Тенгиз Павло
вич —  народный депутат 
С С С Р , председатель правле
ния Грузинского  фонда 
культуры.

Голик Ю рий Владимиро
вич •— народный депутат 
С С С Р , декан юридического 
факультета Кемеровск о г о  
государственного универси
тета.

Грязин И горь Николае
вич —  народный депутат 
СССР,- заведую щий отделом 
Института философии, со
циологии и права Академии 
наук Эстонской С С Р .

Еремей Григорий Исидо 
рович —  народный депутат 
С С С Р , председатель М ол 
давского республиканского 
совета профсоюзов.

Калмы ков Ю рий Хам за 
тович —  народный депутат 
С С С Р , заведующий кафед
рой Саратовского юридиче
ского института имени Д. И. 
Курского.

Керимов Джангир А л и  
Аббас оглы  —  народный де
путат С С С Р , заведующий 
кафедрой Академии общест
венных* наук при Ц К  К П С С .

Крю чков Георгий Корне
евич —  народный депутат 
С С С Р , первый секретарь 
Одесского обкома Компар
тии Украины.

Кудрявцев Владимир Н и 
колаевич —  .народный депу
тат С С С Р , вице-президент 
Академии наук С С С Р .

Негматуллоев Сабит 'Ха- 
бибулоевич —  народный де

путат С С С Р , президент А к а 
демии наук Таджикской 
С С Р ,

Овезгельдыев Оразгель- 
ды —  народный депутат 
С С С Р , президент Академии 
наук Туркменской  С С Р .

Павлов Александр Серге
евич —  народный депутат 
С С С Р , заведующий государ
ственно - правовым отделом 
Ц К  К П С С .

Рустамова З ухра  Кари 
мовна —  народный депутат 
С С С Р , член Сырдарьинско- 
го областного суда Узбек
ской С С Р .

Семенко Валентина Ива
новна —  народный депутат 
С С С Р , .председатель Ива
новского областного суда.

Скудра Виктор  Янович —  
народный депутат С С С Р , 
министр юстиции Латвий
ской С С Р .

С  май лис Альфредас Ю о- 
зович —  народный депутат 
С С С Р , заведующий лабора
торией Научно - исследова
тельского института физио
логии и патологии сердечно
сосудистой системы  имени 
3. Януш кявичю са, Литовская 
С С Р .

Собчак Анатолий А лек 
сандрович —  народный де
путат С С С Р , заведующий 
кафедрой юридического фа
культета Ленинграде к о г о  
государственного универси
тета!.

Султангазнн У  м  и р з а к
М ахмутович —  наро д н ы й 
депутат С С С Р , президент 
Академии наук Казахской 
С О Р .

Сухарев Александр Яков
левич —  народный депутат 
С С С Р , Генеральный проку
рор С С С Р . ..

Тарнавскнй Георгий Сте
панович —  народный депу
тат С С С Р , прокурор Бело
русской С С Р .

Яковлев Александр  М ак 
симович —  народный депу
тат С С С Р ,  заведующий сек
тором Института государст
ва и права Академ ии  наук 
С С С Р .

НА СЪЕЗДЕ НАРОДНЫХ 
Д Е П У Т А Т О В  С С С Р

Заседание Съезда народ
ных депутатов С С С Р  от 
9  июня.

Среди многих потерь, ко 
торые понесло наше общест
во в прошлые годы, сказал 
депутат Якубов А., одна осо
бенно страш на —  это поте
ря милосердия. Говоря это, 
известный узбекский писа
тель имел в виду тот факт, 
что страна добилась долго
жданной «хлопковой незави
симости* ценой больш их у т 
рат: исчезли некогда цвету
щие сады  и  оазисы; дехкане, 
особенно женщины, подавле
ны изнурительным трудом.

Депутат из Узбекистана

задал в связи с  этим  участ
никам  Съезда  вопрос: неу
жели хлопок, добытый такой 
ценой, нам уж  так необхо
дим? Средняя А зия , сказал 
он, это уникальный реги
он, оказавш ийся на нюаю 
о ко логической катастрофы.
А  меж ду тем, заявил депу
тат, один только Узбекистан 
может прокормить полстра
ны. Д ля  этого надо реши
тельно освободить республи
к у  от монокультуры, а наро
д у  Узбекистана дать возмож
ность расправить плечи и 
возродить свой к р ай ..

(Оиоичвммв ив 4» етг).
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мерами не обойтись, и за это 
они справедливо критиковали 
правительство и наши эконо
мические ведомства. Многое из 
того, что говорили ученые- 
экономисты на этот счет, за
служивает самого вниматель
ного рассмотрения.

Товарищи, хотел бы выска
заться и по аграрному вопро
су. Н а  Съезде он приобрел 
серьезное звучание —  и не 
только потому, что страна оза
бочена состоянием продоволь
ственного снабжения, но и бла
годаря той активной позиции 
депутатов-аграрников, кото
рую  они представили Съезду. 
В  принципиальном’ плане хотел 
бы поддержать их, но, как го
ворится, одних слов в поддерж
ку  тут  маловато. Вопрос этот 
кардинальный, масштабный, 
поскольку речь идет о судьбе 
крестьянства, а в общем —  о 
судьбе страны. Т ак  и надо к 
этому подходить при формиро
вании политики в практиче
ской работе. М ы  говорим, и 
давно уже, что возрождение 
деревни, превращение агропро
мышленного комплекса в вы
сокоразвитый сектор экономи
ки, способный обеспечить стра
ну всем необходимым, —  это 
дело всенародное. Н о  сплошь и 
рядом оставляем жителей села 
один на один со многими про
блемами —  и необустроенно- 
стью сельской жизни, и необес
печенностью необходимыми 
средствами для ведения сель
скохозяйственного производ
ства.

Мартовский Пленум Ц К , я 
убежден, выбрал правильный 
путь. М ы  должны на основе 
коренной перестройки экономи
ческих отношений снять все 
путы с колхозов и совхозов, с 
работников сельского хозяй
ства, предоставить им полную 
самостоятельность. Н а  Плену
ме признано необходимым как 
можно скорее решить вопросы 
социального развития села, 
причем на эти цели направля
ются крупные ресурсы. Люди 
уже в ближайшее время долж- 

. ны почувствовать реальные пе
ремены в условиях своей жиз
ни, получить уверенность в на
дежной перспективе жизни на 
селе.

Одним из неотложных дел 
признано форсированное раз
витие базы хранения и перера
ботки, ибо всякие усилия по 
наращиванию сельскохозяй
ственной продукции просто те
ряют смысл, если эти вопросы 
не будут решены бевотлага- 
тельно. Т ут  тоже многое уже 
делается. Н о , как я понял из 
выступлений депутатов-аграр
ников, нужды аграрного секто
ра по укреплению материаль
но-технической базы требуют 
дополнительного внимания и 
рассмотрения и в правитель
стве, и в Верховном Совете. 
Они требуют внимания всего 
общества, внимания в каждом 
районе, области, республике. 
Такой  поворот сделать нам 
необходимо. (Аплодисменты).

Надо, товарищи, используя 
всю мощь нашей экономики, 
пойти на то, чтобы безотлага
тельно решить важнейшие 
проблемы развития села. П о 
лагаю, что на этот счет у  нас 
на Съезде общее мнение. (А п 
лодисменты).

Все мы едины в том, что 
надо решительно проводить 
социально-экономические и по
литические преобразования, а 
это требует большой законо
дательной работы. Я  согласен 
с мнением выступавших, в 
том  числе депутата Алексеева, 
в том, что полезно было бы вы
работать и руководствоваться 
определенной стратегией. 
Убежден, что отставание в за

конотворческой деятельности 
уже мешает развитию преоб
разовательных .процессов в на
шем федеративном государ
стве. Отсюда возникают искус
ственные трения между цент
ром и республиками, разного 
рода недоразумения. Все это 
тормозит нашу работу. Нам 
необходимо ускорить подго-, 
товку законодательных актов* 
которые бы отвечали новому 
этапу экономической и полити
ческой реформы, которая сей
час затрагивает интересы фе
дерации, суверенитета респуб-- 
лик, автономных образований, 
национальных округов, мест
ных Советов.

Очевидно, товарищи, ни 
один из вопросов не обсуждал
ся так широко на нашем Съез
де, как вопрЬс о межнацио
нальных отношениях. Это все 
мы сильно почувствовали, не- 
режили немало тревожных мо
ментов даже в ходе Съезда. 
Многое здесь тревожит. Ре
шать эти вопросы необходимо 
комплексно, всеохватно* смело 
и в то же время тактично и 
уважительно. Н о  это предпо
лагает, товарищи, что нам 
нельзя мириться с попытками 
некоторых групп решать эти 
проблемы, «регулировать*, так 
сказать, межнациональные во
просы преступными методами, 
пренебрегая моралью, закона
ми, становясь подчас на путь 
анархии. Не только в межна
циональных делах, но и во 
всей нашей жизни это непри
емлемо. М ы  должны идти кон
структивным путем, через де
мократию, гласность, взаимо
понимание, сотрудничество, 
диалог.

Как Председатель Верховно
го Совета С С С Р  обращаюсь к 
вам, дорогие товарищи народ
ные депутаты, ко всем граж
данам нашей страны: давайте 
проявим мудрость, ответствен
ность, сдержанность и дально
видность при решении этих 
очень важных вопросов. (А п 
лодисменты). Не дадим вспыш
кам сиюминутных эмоций 
одержать верх над заботой о 
будущем своих народов, сво
их детей, внуков и правнуков. 
Только йа почве разума и за
кона, и еще раз повторяю, ши
рокого диалога можно решать 
накопившиеся проблемы в этой 
важной и сейчас острой сфере 
человеческих отношений. А  к 
тем, кто не внемлет доводам 
рассудка, нормам права, на
до твердо и решительно при
менять закон.

В  выступлениях депутатов 
ставились принципиальные для 
нашей федерации вопросы от
ношений между центром и рес
публиками. В  результате дис
куссии можно констатировать 
согласие по двум  позициям, 
как мне кажется. Во-первых, о 
жизненной необходимости у к 
реплять Союз Советских С о 
циалистических Республик как 
многонациональное социали
стическое государство, в рам
ках которого обеспечивается 
свободное развитие всех насе
ляющих его народов. И  вто
рой момент. Необходимо на
полнить реальным содержани
ем советскую федерацию, обес
печить суверенитет союзных 
республик, широкую самостоя
тельность автономий, ' равные 
права человека независимо от 
его национальной принадлеж
ности. (Аплодисменты).

В  прениях остро ставились 
вопросы правопорядка и дис
циплины. Перестройка, демо
кратия немыслимы без дис
циплины и самодисциплины, 
без высокого чувства ответ
ственности. Везде и во все 
времена одной из опор демо
кратии было развитое граж
данское чувство, неотделимое 
от умения и готовности конт

ролировать собственные дейст
вия, отвечать за них перед 
самим собой и обществом.

В  последние годы общест
венность стала свидетелем не 
одной трагедии, которые . по
трясли страну, унесли немало 
человеческих жизней. В  пер
вооснове их чье-то элементар
ное разгильдяйство, преступ-'. 
вое пренебрежение к своим 
прямым обязанностям. Так 
было в Чернобыле и с «Адми- 
ралом Нахимовыми, в Сверд
ловске и Арзамасе, под А л 
ма-Атой и в других местах. И  
последняя трагедия с поезда
ми на Ю жном Урале. Это ,то-, 
варищи, только самые вопию
щие примеры, а сколько та
ких, с которыми уже свык
лись, а ведь за каждой ката
строфой человеческие жизни, 
не говоря об экономических 
потерях. Н ам  нужна твердая 
производственная технологи
ческая дисциплина, надо из
бавляться от безответственно
сти, мы обязаны нарабаты
вать осознанную дисциплину 
в обществе. Считаю, что вни
мание Съезда и всех его ор
ганов должно быть постоянно 
обращено на этот важный во
прос. Таково настроение на
рода, и это я почувствовал в 
последней поездке с товари
щем Рыжковым в Башкирию, 
и Челябинскую область.

В  тесной взаимосвязи с 
жизнеспособностью демокра
тии, дисциплиной и самодис
циплиной находится проблема 
преступности. Ее рост вызы
вает справедливый гнев совет
ских людей. И  мы все, осо
бенно на местах, должны на
править максимум усилий на 
борьбу с этой тяжелой болез
нью. Особенно с таким вызо
вом самим устоям нашего об
щества, каким является орга
низованная преступность. Пра
вительство, правоохранитель
ные органы обязаны принять 
исчерпывающие меры по это
му вопросу. Таково мнение 
Съезда. (Аплодисменты).

Товарищи! Неотложность 
решения многих проблем не 
должна, конечно, заслонять 
перспективы перестройки, если 
мы не хотим повторить тупи
ковый вариант развития. Э кс
тренные решения сегодня 
должны служить мостом в зав
тра, плацдармом для наступ
ления перестройки, успеха 
Дальнейших преобразований. 
Я  с большим интересом слу
шал выступление товарища 
Шмелева, но с фразой, что 
его не интересует, что мы бу
дем делать завтра, не согла
сен. Напрасно, я думаю, он 
легко обошелся с этой темой. 
Не будет полноценной поли
тика, которая сосредоточива
ется только на ближних рубе
жах, не связывает воедино на
стоящее и будущее.

Политика —  это, пользуясь 
выражением классиков марк
сизма, тактика, никогда не те
ряющая из виду великие це
ли. Это, товарищи, вопрос 
серьезный. Социализм, с  тех 
пор как стал наукой, требует, 
чтобы с ним обращались как, 
с наукой. Так  считал Ленин. 
Здесь не помогут хлесткие 
публицистические фразы и 
поэтические метафоры, хотя 
это иногда интересно. Нужен 
серьезный научный анализ, и 
партия ведет его, решая но
вые проблемы, вставшие перед 
теорией социализма.

М ы  должны с еще большей 
интенсивностью вести научные 
изыскания, дискуссии, осмыс
ливая общество, в котором 
живем: что мы построили, что 
перестраиваем? Наконец, како
вы социальные цели и предна
значения перестройки? Как 
мы видим новые рубежи ре
волюционного обновления со
циализма?

М ы  долго и привычно исхо
дили из того, что созданное 
нами —  самое лучшее из воз
можных общественных уст
ройств. Такой вывод происте
кал из представления о един
ственности социалистической 
модели— представления, сфор
мированного фактом строи
тельства социализма в одной 
стране. Теперь мы знаем, что 
это не так. Увидели и на прак
тике и осознали в теории мно
гообразность путей социали
стического развития. Обнару
жили реальную опасность от
ступлений от существа социа
листической идеи, искажений 
ее догматизмом, нежизненны
ми, умозрительными схемами, 
не говоря уже о произволе и 
беззаконии.

Н о  мы видим и другое. Не
исчерпаемые богатства, заклю
ченные в идее социализма, бо
гатства, которые могут быть 
выявлены лишь многообрази
ем практических решений, 
объединенных гуманистиче
скими идеями служения чело- 
'веку. Я  верю в безграничные 
возможности социализма. Д у 
маю, нам надо искать ответы 
на вопросы, которые постави
ла перед нами современная 
жизнь, в рамках нашего строя, 
на путях демократизации и 
гласности, широкого обсужде
ния всех существующих проб
лем. (Аплодисменты).

М ы  еще не знаем всего бо
гатства форм общества, к ко
торому идем. Но знаем, что 
эти формьі1 будут непрестанно 
рождаться из практики, из 
прошлого, настоящего и бу
дущего знания, на основе ус
воения всех достижений чело
веческой цивилизации. М арк
сизм никогда не стоял в сто
роне от процессов, происходя
щих в мире, возник не на обо
чине развития человеческой 
цивилизации, а на столбовой 
дороге жизни.

Знаем мы и то, что новое 
общество будет во всех отно
шениях, во всех своих прояв
лениях ориентировано на че
ловека. Оно сформируется и 
будет развиваться самодея
тельностью масс, создаваться 
их творчеством и открывать 
ему простор. Социализм таит 
в себе гигантские силы, и мы 
обязаны дать им выход на ос
нове демократии и гласности, 
гуманизации общественных от
ношений, признания общече
ловеческих ценностей, простых 
норм нравственности и спра
ведливости, социальной и пра
вовой защищенности лично- 

‘ сти.
И , конечно, на основе эф

фективной и динамичной эко
номики, опирающейся на эко
номические методы, на много
образие форм общественной 
собственности, на основе про
фессионализма, компетентно
сти, добросовестного труда, 
дисциплины и самодисципли
ны. Это значит на основе куль- 
турк, товарищи, в самом ши
роком ее понимании.

В  сущности это проблема 
духовности общества, о чем 
говорилось на Съезде, хотя и 
не очень много. Социализм поХроде своей должен быть 

іеством духовно богатых, 
по-настоящему интеллигент
ных людей, чем бы сиги ни за
нимались, к какой бы соци
альной группе ни принадлежа

ли. К  проблемам духовным 
мы должны быть предельно 
чувствительны и внимательны, 
иначе обновления общества, 
товарищи, не получится. Ибо 
главная решающая сила, глав
ное действующее липо пере
стройки —  человек. (Аплодис
менты).

Многие черты будущего 
формируются в ходе пере
стройки. Четыре года потре
бовалось для того, чтобы в

обстановке демократических 
дискуссий познать реальное 
состояние общества, вырабо
тать новые подходы в эконо
мике и политической сфере, 
положить начало перестройке 
на практике.

Думаю, что эта работа 
должна углубляться, опираясь 
на то, что дает нам нынешний 
этап перестройки. Как мне 
представляется, это важней
шее направление работы пар
тии в преддверии X X V I I I  . 
съезда К П С С . В  этом смысле 
первый Съезд народных депу
татов С С С Р  хорошо порабо
тал на перестройку, и в этом 
его большая заслуга в рево
люционном обновлении социа
лизма. (Аплодисменты).

Товарищи депутаты! Прини
маю критику в свой адрес, в 
адрес политического руковод
ства, и прежде всего за то, что 
при проведении реформ допу
скалась медлительность. М ы  
во многом запаздывали, и это 
серьезно сказывалось на пре
образовательных процессах. 
Думаю, что недостатков и упу
щений было бы меньше, если 
бы Ц К  проявил большую тре
бовательность к выполнению 
установок и партийного съез
да, и X I X  партийной конфе
ренции.

В  не меньшей мере это отно
сится и к  правительству С С С Р . 
Одно из самых серьезных его 
упущений *— медленный де
монтаж отживших структур 
управления, попытки решать 
злободневные вопросы, а мно
гие из них приобрели хрони
ческий характер, старыми спо
собами, которые уже не раз 
обрекали нас на неудачи. В  
подходе к  ряду проблем не 
хватало должной принципиаль
ности и своевременности ре
акции на те или иные актуаль
ные проблемы внутренней жиз
ни.

Сегодня мы все лучше осо
знаем, что перестройка —  дело 
достаточно долговременное. 
Она является исторически пе
реходным периодом в разви
тии социализма. Необходимо 
подчеркнуть еще раз, что мы 
против перескакивания через 
этапы, отрыва от реальности 
даже по самым благородным 
мотивам, связанным с понят
ным нетерпением. Но мы долж
ны бороться, причем решитель
но, и с «постепеновщиной»-, с 
обломовским поведением, с 
вольным или невольным тор
можением перестройки. В  ко
нечном счете обе крайности —  
и консерватизм, и левачество—  
сходятся. И  результат, если 
положить любую из этих край
ностей в основу политической 
деятельности, может быть 
один —  непоправимый удар по 
перестройке.

Я  выступаю за энергичную, 
вместе с тем взвешенную реа
листическую политику. К П С С  
предлагает ее, не претендуя 
на непогрешимость и на абсо
лютную истину, наоборот, 
приглашая все общество, все 
интеллектуальные силы к  ее 
обогащению. М ы  должны само
критично анализировать каж 
дый свой шаг.

Перестройка не была и не 
будет зоной вне критики, на 
то она и перестройка. Но са
мым нелицеприятным образом 
анализируя ее уроки; нельзя 
забывать хорошую поговорку: 
не выплескивать с водой и ре
бенка. Не будь апрельского 
Пленума Ц К , X X V I I  съезда 
партии, X I X  конференции, 
вряд ли бы, товарищи, давай
те будем реалистами и чест
ными перед собой и перед на
шим цародом, вряд ли бы со
стоялся наш Съезд. (Аплодис
менты). При всем многообра
зии взглядов, суждений и пред
ложений, которые были на 
Съезде, не видеть и не пони

мать этого нельзя, если, ко
нечно, не занимать предубеж
денную позицию. Это тоже 
здесь имело место.

Один из очевидных резуль
татов перестройки состоит в 
том, что от долгих лет деспо
тии административно-команд
ной системы мы пришли к  нор
мальной, открытой политиче
ской жизни. Я  бы сказал, в ос
новном нормальной. Это тяж 
ко выстраданное достижение. 
Не сохранив его, мы загубили 
бы перестройку, перекрыли бы 
воздух для нее.

Хотел бы, товарищи, сказать 
еще вот о чем. Н а  нашем 
Съезде были горячие споры, 
высказывались противополож
ные мнения. Это естественное 
явление, укрепляющее конст
руктивные начала перестройки. 
Не со всеми из критических 
высказываний могу безогово
рочно согласиться и я, как, на
верное, и многие другие депу
таты. Особенно, когда та или 
иная отдельно взятая причина, 
явление или сторона жизни, 
действительно существующие, 
абсолютизируются. Думаю, 
такой подход способен иска
зить наше зрение, отрицатель
но повлиять на наши оценки 
и выводы, породив тем самым 
новые ошибки.

6  первые же дни здесь про
звучало немало резких, хлест
ких слов по адресу аппарата. 
Н е  хочу брать под защиту бю
рократизм, раздутые штаты, 
нерадивых и некомпетентных 
работников. Более того, я д у 
маю, что мы без должной ре
шительности ведем борьбу с 
бюрократизмом и медленно ре
шаем кадровые вопросы, кото
рые диктует сама перестройка. 
(Аплодисменты). Но убежден, 
что ломку командно-админист
ративной системы нельзя ото
ждествлять с борьбой с  аппара
том. Преодоление бюрократиз
ма не принесет нам успехов, 
если ограничиться кампанией, 
направленной против аппарата 
вообще. Без квалифицирован
ного, компетентного, хорошо 
отлаженного аппарата управ
ления в центре и на местах 
мы, товарищи, ничего путного 
не добьемся. Да и те, кто 
критикует аппарат вообще, са
ми в общем-то готовятся к то
му, чтобы войти в новый ап- 

‘  парат. (Аплодисменты). Д у
маю, тут ничего удивительно
го нет. Давайте так и гово
рить, что нам нужен новый ап
парат. Вот с этим я соглашусь. 
(Аплодисменты).

Товарищиі Затрону еще один 
вопрос, который волнует всех 
нас, волнует он и меня. В  си
лу исторических причин, тя
гостного опыта мы особенно 
чувствительны к вопросу о 
чрезмерном сосредоточении 
власти в руках одного руково
дителя. Это прозвучало и 
здесь, на Съезде. Раз вопрос 
есть, то считаю необходимым 
недвусмысленно высказать 
свое отношение к  нему.

Как коммунист, я категори
чески не принимаю прозвучав
шие, пусть не очень явно, на
меки, будто пытаюсь сосредо
точить в своих руках всю 
власть. Это чуждо мне по 
взглядам, мировоззрению, да 
и по характеру. Не для этого 
осуществлен на апрельском 
Пленуме крутой поворот к  но
вой политике, не для этого пар
тия и народ развернули труд
ную  работу по демократизации, 
гласности, по очищению и об
новлению нашего общества, об
щественной жизни.

У  меня, как у Генерально
го секретаря, Председателя 
Верховного Совета, нет другой 
политики, кроме перестройки, 
демократизации и гласности, и 
я еще раз заявляю Съезду, 
„трудящимся, всему народу о

своей непоколебимой привер
женности этой политике, ибо 
только на ее основе мы смо
жем консолидировать общест
во и двигаться вперед. В  этом 
я  вижу смысл своей жизни и 
своей работы. (Аплодисменты).

Товарищи! М аркс и Ленин 
считали обязательным для ре
волюционной партии критиче
ское отношение к своей дея
тельности. Думаю, мы можем 
сказать, что у  нас в партии и 
обществе это становится нор
мой жизни. Но в этой же свя
зи я, как коммунист, категори
чески отвергаю нападки на 
партию. (Аплодисменты). По
вторюсь, чтобы была полная 
ясность. Считаю, что вопрос 
должен стоять так: партия на 
службе у народа. Это главное. 
Она отвечает за политику, а 
потому не может быть вне кри
тики и оценок народа. (Апло
дисменты).

Но совсем другое дело, ко
гда речь идет о нападках на 
К П С С . Конечно, в истории 
партии были разные страницы, 
в том числе и трагические. Н а
ша партия честно сказала о до
пущенных ошибках. Партия 
взяла на себя ответственность 
за них, выступила инициато
ром перестройки, радикально
го обновления общества.

Уверен, что 20 миллионов 
коммунистов, Центральный 
Комитет сумеют доказать пе
рестройкой, что они находят
ся на высоте трудных задач 
времени, в состоянии и даль
ше выполнять роль политиче
ского авангарда советского об
щества. (Аплодисменты).

Д а ,' партия должна пере
страиваться, как и общество в 
целом. Как Генеральный сек
ретарь Ц К  хочу сказать депу
татам, что Политбюро намере
но твердо проводить в жизнь 
линию X X V I I  съезда, X I X  
партконференции на пере
стройку в обществе. Думаю , 
что огромная работа предсто
ит и при подготовке X X V I I I  
съезда К П С С . Н о  верно и то, 
что партия порой отстает от 
некоторых процессов, проис
ходящих в обществе. И  если 
она хочет быть политическим' 
авангардом общества, выпол
нять эту миссию и дальше, а 
общество нуждается в такой 
авангардной силе, носителе 
программных целей, партия 
должна и перестраиваться бы
стрее, чем Общество. (Бурные 
аплодисменты).

Товарищи! Здесь звучали 
тревожные мотивы, касающие
ся Центрального Комитета и 
Политбюро. Хочу  сказать, что 
Центральный Комитет стои| 
на той же позиции, о которой 
я говорил, характеризуя пози
цию Политбюро. И  заверяю 
вас, что никаких тут опасно
стей переворотов или еще че
го-то подобного не существу
ет. Об этом я заявляю твердо. 
(Аплодисменты). Давайте кон
чать со всякого рода слухами, 
особенно здесь, в высшем ор
гане власти, не полагаться на 
всякую болтовню, которую 
нам часто подбрасывают. 
(Бурные аплодисменты).

Перед нами, товарищи, сто
ит исключительно важная по 
своей масштабности и новизне 
задача —  органически объеди
нить усилия обновляемой Со
ветской власти и политиче
скую  работу обновляемой пар
тии, с  тем чтобы полностью 
раскрылся гигантский потен
циал, заложенный в социали
стическом общественном строе.

Да, мы в сложной обстанов
ке, но не во мраке и темноте. 
Х очу  это прямо сказать. Не 
во мраке, и не в темноте, как 
это кое-кому кажется, даже 
среди сидящих в этом зале. У  
нас ясная политика. Партия 
сумеет выполнить свою исто
рическую миссию обновления

социализма, вырабатывая по
литику и предлагая ее обще
ству. И  я уверен, что возрож
дающаяся система Советор на 
принципах народовластия вне
сет свой решающий вклад в 
осуществление задач пере
стройки.

На Съезде, и на это, навер
ное, обратили внимание мно
гие товарищи, .мало говори
лось о внешней политике. Бы
ли высказывания, что на дан
ном этапе перестройки мы 
действительно добились зна
чительных результатов, кото
рые приветствуют и наш на
род, и общественность' всего 
мира. Результаты, которые из
менили во многом не только 
образ Советского Союза, но и 
ситуацию в мире. Это на са
мом деле так.

То, что сделано в области 
внешней политики,—  это не 
следствие смены понятий, кон
цепций и даже доктрин. И з ✓ 
доставшегося наследства вы
брошено много затхлого, вред
ного, порочного, но никто не' 
принесет нам, как и другим 
народам, позитивных перемен 
в мировых делах как дар.
Нет, товарищи, каждый шаг 
по пути к  новому более циви
лизованному миру приходится 

* завоевывать в трудной, хотя
внешне, может быть, и не
столь, и не всегда заметной 
борьбе.

И  отмечу еще одно. Для то
го чтобы положительные сдви
ги в международных делах 
стали необратимыми, мы
должны постоянно помнить, 
что говорим с партнерами, ко
торые считаются с фактами, и 
только с фактами. И  мы долж
ны постоянно предъявлять им 
такие факты, которые убедят 
их, надеюсь, надолго, что с 
нами лучше жить по-доброму, 
так же, как мы хотим жить 
по-доброму со всеми д ал еки \ 
ми и близкими соседями. (А п 
лодисменты).

Итак, товарищи, впереди 
трудный, но все же ясный 
путь, если оценивать его урав
новешенно, по-государствен
ному, как и положено народ
ным депутатам.

Власть Советам, товари
щи,—  это создание системы 
демократических институтов, 
системы народовластия, строй-, 
ной, эффективной, функциони
рующей во всех условиях и 
при всех обстоятельствах.

Власть Советов недостижи
ма без возвращения крестья
нам земли.

Власть Советов не может 
быть без того, чтобы каждый 
из нас не почувствовал себя 
частью целого общества и 
природы, здравоохранения и 
просвещения,, благоденствия и 
процветания.

Народовластие не утвердит
ся, пока не обнаружит эф
фективность более высокую, 
чем любая другая форма 
власти.

Отсюда следует, что в по
литике нам придется многое 
осваивать и ко многому при
выкать.

Прошедший Съезд многому 
нас научил. Несомненно, все 
мы извлечем из него необхо
димые уроки, разъедемся бо
лее умудренными. Несомнен
но также, что к  следующему 
Съезду придем и более под
готовленными.

Словом, нам всем предстоит 
сообща осваивать школу со
ветского народовластия. Я  уве
рен —  мы ее освоим.

Позвольте выразить уверен
ность, что объединенными уси
лиями, делами каждого депу
тата мы справимся с обязан
ностями, которые возложены 
нашим народом, нашим общим 
Отечеством. (Продолжитель
ные аплодисменты).

Об образовании 
Конституционной 

комиссии
(Окончание.
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Вольский Аркадий Ивано
вич —  народный депутат 
С С С Р , председатель Комите
та особого управления Нагор
но-Карабахской автономной 
областью.

Воротников Виталий Ивано
вич —  народный депутат 
С С С Р , Председатель Прези
диума Верховного Совета 
Р С Ф С Р ,  член Политбюро Ц К  
К П С С .

Вяляс Вайно Иосипович —  
народный депутат С С С Р , пер
вый секретарь Ц К  Компартии 
Эстонии.

Гамзатов Расул Гамзато- 
вич —  народный депутат 
С С С Р , писатель, председатель 
правления Союза писателей 
Дагестанской А С С Р .

Голик Юрий Владимиро
вич —  народный депутат 
С С С Р , декан юридического 
факультета Кемеровского гд, 
су  дарственного - университета.

Гфоссу Семен Кузьмич —  
народный депутат С С С Р , пер
вый секретарь Ц К  Компартии 
Молдавии.

Грязин Игорь Николаевич—  
народный депутат С С С Р , за
ведующий отделом Института 
философии, социологии и пра
ва Академии наук Эстонской 
С С Р . *

Гумбаридзе Гиви Григорье- 
пич ' —  народный депутат 
С С С Р ,  первый секретарь Ц К  
Компартии Грузии.

Евтюхин Ю рий Алексее
вич —  доцент Кемеровского 
государственного университе
та, кандидат юридических на-
ук.

Ельцин Борис Николаевич—  
народный депутат С С С Р , гор. 
Москва.

Залыгин Сергей Павлович—  
народный депутат С С С Р , глав
ный редактор журнала «Н о
вый мир»-, секретарь правления 
Союза писателей С С С Р .

Заславская Татьяна Иванов
на —  народный депутат С С С Р , 
академик, директор Всесоюз
ного центра изучения обще
ственного мнения по социаль
но-экономическим вопросам 
при В Ц С П С  и Госкомтруде 
С С С Р .

Звонов Сергей Николаевич—  
народный депутат С С С Р , ди
ректор Ивановского пассажир
ского автотранспортного пред
приятия № 2.

Исхаки Ю суф  Баширхано- 
вич— народный депутат С С С Р , 
ректор Таджикского государ
ственного медицинского ин
ститута.

Калмыков Ю рий Х ам за 
тович —  ‘ народный депутат 
С С С Р , заведующий кафедрой 
Саратовского юридического 
института имени Д. И . Кур 
ского.

Керимов Джангир Али  А б 
бас оглы —  народный депутат 
С С С Р , заведующий кафедрой 
Академии общественных наук 
при Ц К  К П С С , гор. Москва.

Киямов Нургазиз Вагизо
вич— народный депутат С С С Р ,

председатель колхоза имени 
Вахитова Татарской А С С Р .

Колбин Геннадий Василье
вич— народный депутат С С С Р , 
председатель Комитета народ
ного контроля С С С Р .

Косыгин Владимир Влади
мирович —  народный депутат 
С С С Р , собственный коррес
пондент областного комитета 
по телевидению и радиовеща
нию, Камчатская область, 
Корякский автономный округ.

Крючков Владимир А лек
сандрович— председатель К о 
митета государственной безо
пасности С С С Р .

Крючков Георгий Корнее
вич— народный депутат С С С Р , 
первый- секретарь Одесского 
обкома Компартии Украины.

Кудрявцев Владимир Н ико
лаевич —  народный депутат 
С С С Р , вице-президент Акаде
мии наук С С С Р , гор. Москва.

Кутафин Олег Емельяно
вич— ректор Всесоюзного юри
дического заочного института, 
доктор юридических наук.

Кябин Тийт Рейнхольдо- 
вич— народный депутат С С С Р , 
ученый секретарь отделения 
общественных наук президиу
ма Академии наук Эстонской 
С С Р .

Лаптев Иван Дмитриевич —  
народный депутат С С С Р , глав
ный редактор газеты «Изве
стия*.

Лизичев Алексей Дмитрие
вич— народный депутат С С С Р , 
начальник Главного политиче

ского управления Советской 
Армии и Военно-Морского 
Флота.

Лиханов Альберт Анатолье
вич— народный депутат С С С Р , 
председатель правления Совет
ского детского фонда имени 
В. И . Ленина, писатель.

М арчук  Гурий Иванович —  
народный депутат С С С Р , пре
зидент Академии наук С С С Р .

Масалиев Абсамат Маса- 
лиевич —  народный депутат 
С С С Р , первый секретарь Ц К  
Компартии „Киргизии.

Матвеев Ю рий Геннадие
вич— народный депутат С С С Р , 
Главный государственный ар
битр С С С Р .

М ахкамов Кахар —  народ
ный депутат С С С Р , первый 
секретарь Ц К  Компартии Тад
жикистана.

Медведев Вадим Андре
евич —  народный депутат 
С С С Р , член Политбюро Ц К  
К П С С , секретарь Ц К  КП С С .

Мироненко Виктор Ивано
вич— народный депутат С С С Р , 
первый секретарь Ц К  В Л К С М .

Нечаев Константин Влади
мирович .—  народный депутат 
С С С Р , митрополит Волоко
ламский и Юрьевский Пити- 
рим, председатель Издатель
ского отдела Московской Пат
риархии.

Никонов Александр^ Алек
сандрович —  народный депу
тат С С С Р , президент Всесоюз
ной академии сельскохозяйст
венных наук имени В. И. Ле
нина.

Нишанов Рафик Н атан о 
вич —  Председатель Совета 
Национальностей Верховного 
Совета С С С Р .

Ниязов Салармурад Атае- 
вич— народный депутат С С С Р , 
первый секретарь Ц К  Компар
тии Туркменистана.

Овезгельдыев Оразгельды—  
народный депутат С С С Р , пре

зидент  Академии наук Т урк 
менской С С Р .
* Павлов Александр Серге

евич —  народный депутат 
С С С Р , заведующий Государ

ственно-правовым отделом Ц К  
К П С С .

Платон Семен Иванович —  
народный депутат С С С Р , пред
седатель исполкома Кагуль- 
ского городского Совета на
родных депутатов, Молдав
ская С С Р . ;

Платонов Владимир Пет
рович —  народный депутат 
С С С Р , академик, президент 
Академии наук Белорусской 
С С Р .

Покровский Валентин Ива
нович —  народный депутат 
С С С Р , президент Академии 
медицинских наук С С С Р .

Полозков Иван Кузьмич —  
народный депутат С С С Р , пер
вый секретарь Краснодарско
го крайкома КП СС .

Попов Гавриил Харитоно
вич —  народный депутат
С С С Р , главный редактор ж ур
нала «Вопросы экономики*.

Примаков Евгений М акси
мович —  Председатель Совета 
Союза Верховного Совета
С С С Р .

Прокопьев Юрий Николае
вич —  народный депутат
С С С Р , первый секретарь Я ку т 
ского обкома КП СС .

Пухова Зоя Павловна —  на
родный депутат С С С Р , пред
седатель Комитета советских 
женщин.

Разумовский Георгий Пет
рович —  народный депутат 
С С С Р , кандидат в члены По
литбюро Ц К  КП С С , секретарь 
Ц К  К П С С , заведующий Отде
лом партийного строительства 
и кадровой работы Ц К  КП С С .

Рустамова Зухра Каримов
на— народный депутат С С С Р , 
член Сырдарьинского област
ного суда Узбекской ССР .

Рыжков Николай Ивано
вич —  народный депутат 
С С С Р , Председатель Совета 
Министров С С С Р , член Полит
бюро Ц К  КП СС .

Сагдиев Махтай Рамаза
нович —  народный депутат 
С С С Р , Председатель Прези
диума Верховного Совета Ка
захской С С Р .

Салаев Эльдар Ю нис ог
лы— народный депутат С С С Р , 
президент Академии наук 
Азербайджанской СС Р .

Салыков Какимбек —  на
родный депутат С С С Р , пер
вый секретарь Каракалпак- 
.ского обкома Компартии У з 
бекистана.

Самсонов Александр Сер
геевич —  народный депутат 
С С С Р , директор Первого мос
ковского часового завода име
ни С. М . Кирова.

Сахаров Андрей Дмитрие
вич— народный депутат С С С Р , 
академик, главный научный 
сотрудник Физического инсти
тута  имени П. Н . Лебедева 
Академии наук С С С Р , гор. 
Москва.

Сбитнев Анатолий М итро
фанович —  народный депутат 
С С С Р , сталевар Коммунар- 
ского металлургического ком
бината, Ворошиловградская 
область.

Сергиенко Валерий Ивано
вич— народный депутат С С С Р , 
председатель исполкома Крас
ноярского краевого Совета на
родных депутатов.

Симонов Сергей Борисо
вич —  народный депутат
С С С Р , слесарь-сборщик Уф им 
ского моторостроительного 
производственного объедине
ния.

Скудра Виктор Янович —  
народный депутат С С С Р , ми
нистр юстиции Латвийской 
С С Р .

Слюньков Николай Н ики
тович —  народный депутат 
С С С Р , член Политбюро- Ц К  
К П С С , секретарь Ц К  К П С С .

Смоленцев Евгений Алексее
вич —  Председатель Верхов
ного суда С С С Р . •

Собчак Анатолий Александ
рович —  народный депутат 
С С С Р , заведующий кафедрой 
юридического факультета Л е
нинградского государственно
го университета.

Соколов Ефрем Евсеевич—  
народный депутат С С С Р , пер

вый секретарь Ц К  Компартии 
Белоруссии.

Сулейменов Олжас Омаро
вич —  народный депутат 
С С С Р /  писатель, первый сек
ретарь правления Союза писа
телей Казахстана.

Сухарев Александр Яковле
вич —  народный депутат 
С С С Р , Генеральный прокурор 
С С С Р .

Сычев Николай Яковлевич—  
народный депутат С С С Р , пред
седатель Московского Город
ского совета ветеранов войны 
и труда.

Таланчук Петр М ихайло
вич —  народный депутат 
С С С Р , ректор Киевского поли
технического института.

Таразевич Георгий Стани
славович —  народный депу
тат С С С Р , Председатель Пре
зидиума Верховного. Совета 
Белорусской СС Р .

Тарнавский Георгий Степа
нович —  народный депутат 
С С С Р , прокурор Белорусской 
С С Р .

Ткачук Василий М ихайло
вич —  народный депутат 
С С С Р , председатель колхоза 
«Прапор комунизму* —  пред
седатель агрофирмы «Прут*, 
Ивано-Фраяковская область, 
Украинская СС Р .

Топорник Борис Николае
вич —  директор Института го
сударства и права Академии 
наук С С С Р , член-корреспон
дент Академии наук С С С Р , 
гор. Москва.

Умарходжаев М ухтар  Ишан- 
ходжаевич —  народный депу
тат С С С Р , ректор Андижан
ского государственного педа
гогического института языков.

Фокин Витольд Павлович—  
народный депутат С С С Р , за
меститель Председателя Со
вета Министров Украинской 
С С Р , председатель Госплана 
Украинской С С Р , гор. Киев.

Халлик Клара Семеновна—  
народный депутат С С С Р , ве
дущий научный сотрудник Ич-

ститута философии, социоло
гии и права Академии наук 
Эстонской С С Р , гор. Таллинн.

Чебриков Виктор М ихайло
вич —  народный депутат
С С С Р , член Политбюро Ц К  
К П С С , секретарь Ц К  К П С С .

Шалаев Степан Алексее
вич —  народный депутат
С С С Р , председатель В Ц С П С .

Шахназаров Георгий Хос- 
роевич —  народный депутат 
С С С Р , член-корреспондент 
Академии наук С С С Р , помощ
ник Генерального секретаря
Ц К  К П С С , гор. Москва.

Шеварднадзе Эдуард Ам* 
вросиевич —  министр ино
странных дел С С С Р , член По
литбюро Ц К  КП С С .

Шевченко Валентина Семе
новна —  народный депутат 
С С С Р , Председатель Прези
диума Верховного Совета У к 
раинской С С Р .

Шинкарук Владимир Илла
рионович —  народный депутат 
С С С Р , директор Института 
философии Академии наук 
Украинской С С Р , гор. Киев.

Шинкуба Баграт Василье
вич —  народный депутат 
С С С Р , поэт, Грузинская ССР .

ІПличите Зита Леоновна —  
народный депутат С С С Р , ад
вокат Клайпедской юридиче
ской консультации, Литовская
СС Р .

Щербицкий Владимир Ва
сильевич —  народный депутат 
С С С Р , первый секретарь Ц К  
Компартии Украины, член По
литбюро Ц К  К П С С .

Яковлев Александр М акси 
мович —  народный депутат 
С С С Р , заведующий сектором 
Института государства и пра
ва Академии наук С С С Р , гор. 
Москва.

Яковлев Александр Нико
лаевич —  народный депутат 
С С С Р , член Политбюро Ц К  
К П С С , секретарь Ц К  КП С С .

Яковлев Вениамин Федоро
вич —  директор В Н И И  совет
ского государственного строи
тельства и законодательства, 
доктор юридических наук.



На Съезде народных депутатов СССР
Заключительное слово

Н. И. РЫЖКОВА
Товарищи народные депута

ты!
В ходе дискуссий, развер- 

I дувш ихся на Съезде, дана 
объекти вная оценка внутрен

ней и внешней политики на
шей ст р а н ы , в том числе и про
граммы предстоящей деятель
ности правительства. Эти дис
куссии, на наш взгляд, были 
весьм а плодотворными. М ы  
получили хорошую основу для 
Сработки дальнейших шагов 
по исправлению положения 
дел в экономике как на дан
ном этапе развития народного 
хозяйства, так и на перспек

тиву.
Конечно, диалог народных 

I депутатов с правительством с 
этой трибуны и общение во 
время Съезда во многом очень 
поучительны. Это необычная 

Іна первый взгляд возможность 
(увидеть проблемы не только 
(сверху, из центра, а непо
средственно от народа.

К  сожалению, я не смог 
I встретиться со многими депу
татами, чтобы обсудить те 

(или иные проблемы, настоль
к о  время было сжато до пре
дела, но уверен, что такая 
(возможность в дальнейшем 
обязательно будет. Практику 

| такого обмена мнениями надо 
(продолжать, она приносит 
Ібольшую пользу.

По-видимому, мне нет не- 
|обходимости вновь останавли- 
(ваться на тех теоретических и 
(концептуальных положениях, 

горыіу были изложены по
завчера в докладе. Поэтому 

■сразу перейду к  тому, что во 
(время состоявшихся встреч, 
Іпомимо вопросов, которые под
нимались с трибуны, поступи- 
то очень много запросов, пи- 

Ісем, записок от народных де
путатов. Конечно, во многих 
(из них в той рли иной степе
н и  повторяются проблемы, 
( іі,  по-видимоМу, сегодня нет 
(возможности ответить конкрет
н о  по каждой из них. В  то же

' ѴОТР Iхотел бы сформѵли-ремг
ова сколько пр і 
ільных изложений и выска- 
ать по ним свои соображе-
шя.

Но прежде, чем сделать 
это, остановлюсь на некото- 
ых вопросах, связанных с 
азвитием экономики отдель

ных регионов страны, реше- 
шем тех или иных социаль
ных проблем, выделением ре- 
урсов, техники, капитальных 

ожений, развитием произ
водства, строительством или, 
наоборот, закрытием ряда объ- 
ктов. Все они, без исключе
на, будут тщательно рассмот
ри. По многим из них уже 
аны поручения. Перед мини- 
терствами и ведомствами
равительством выдвинуто тре- 

іование, чтобы в максимально 
озможной степени найти по
ложительное решение.
Должен также сказать, что 

іемало вопросов касается пре- 
ращения строительства хими- 

'іеских заводов и производств, 
ооружения таких атомных 
электростанций, как Крым- 
кая, Ю жно-Украинская, Рос- 
овская, Татарская, а также 
яда атомных станций тепло- 
набжения. Я  уже говорил на 
аседании Верховного Совета 

положении в энергетике 
траны в целом. Оно чрезвы- 

іайно серьезно и должно нас, 
ткровенно говоря, тревожить, 

ольку страна может ока- 
в тяжелом энергетиче- 

ком положении. Поэтому по 
)просам, касающимся соору- 
ения отдельных станций, ра- 
>тают сейчас компетентные 
руппы специалистов, и соот- 
"тствующие решения, по ме- 
2 выработки окончательных 
включений, будут доведены 
о сведения народных депута- 
ов, а также широкой обще- 
твенности.

В  целом по проблеме разви- 
энергетики Советом М и- 

йстров С С С Р  будет уточнена 
Энергетическая программа и 
редставлена в Верховный Со- 
ет СССР.
Теперь я бы хотел остано- 

иться еще на ряде вопросов, 
оторые также непосредствён- 
0 затрагивают интересы лю-

ия

(ей.

в  первую очередь это во- 
Рос экологии. В  своем докла- 
е я сделал некоторые обоб
щения и выразил позицию пра- 
йтельства, но, по-видимому, 
амки доклада не позволили 
іубоко осветить эту пробле- 
’У- Я  согласен с депутатом 
‘блоковым, считающим, что 
1сем нам надо, образно гово
ря. «позеленеть*-, включая 
Редседателя Совета Минист- 

,ов- (Аплодисменты). Думаю, 
110 предложения, которые 
'Десь высказывались в отно
шении новых организациЪнных 
Р°рм управления в стране де- 
юм охраны природы, заслу
живают самого серьезного 
"ймалия. Конечно, в прави- 
'-льстве должен быть очень 
ильный Государственный ко- 
итет С С С Р  по охране приро- 
и*. который обязан занимать- 

этими вопросами. Но, безу- 
:Й0ВВ°, необходим и не менее 
ильный комитет или комис-|( я в Верховном Совете, 
менно на таких началах мы 
'•'Ж"Ы в совместной практн- 
<к Риботе рассматривать 
е противоречия, возникаю-

ческих проблем, и лишь на 
этой основе идти на принятие 
глубоко выверенных опти
мальных мер.

Что касается финансирова
ния намечаемых мер по оздо
ровлению окружающей среды, 
То будет ли это 135 млрд: 
рублей или больше на три пя
тилетки, думаю, нет необхо
димости сейчас спорить на 
этот счет. Надо этот вопрос 
еще раз тщательно взвесить и 
принять соответствующее ре
шение.

Теперь, товарищи, хотел бы 
ответить на два конкретных 
вопроса, также связанных с 
экологией. Итак, первый из 
них. Судя по тому, что я по
лучил немало записок и на не
го остро реагировали в своих 
выступлениях депутаты и 
средства массовой информа
ции, он беспокоит очень мно
гих. Я  имею в виду строитель
ство газохимического комп
лекса в Тюменской области. 
По-видимому, нужен исчерпы
вающий ответ. Нам надо прин
ципиально определиться —  
можем ли мы дальше обойтись 
без развития химии в нашей 
стране или нет? Мое мнение 
твердое —  без развития химии 
страна двигаться по пути про
гресса не в состоянии. Ни в 
сельском хозяйстве, ни в про
изводстве товаров народногз 
потребления, ни в строит"- ст- 
ве, ни в промышленно. . . и  ото 
невозможно. Без развития хи
мии мы будем вынуждены вы
рубать леса, не сможем улуч- 

. шать качество сооружения 
объектов, реально говорить об 
использовании многих дости
жений науіси и техники. По
этому вопрос чрезвычайно ва
жен. Думаю, здесь мы долж
ны занимать соответствующую 
позицию. Это во-первых.

Во-вторых. Некоторые уче
ные и специалисты предлага
ли, и это было неоднократно 
опубликовано в печати в каче
стве альтернативного ва
рианта, не строить новые га
зохимические предприятия в 
Тюменской области, а перера
батывать химическое сырье, то 
есть газ и входящие в него уг
леводородные элементы, в ев
ропейской части страны.

Но надо спросить в связи с 
этим население таких городов, 
как Волгоград, Дзержинск, 
Горький, Уфа, Стерлитамак и 
ряд других, где экологическая 
обстановка из-за концентра
ции химических производств 
осложнена, можно ли там 
строить новые заводы или 
расширять действующие. Счи
таю, что даже постановка та
кого . вопроса неправомерна. 
(Аплодисменты). Однако, ес
ли жители этих городов согла
сятся, то я буду первый за то, 
чтобы снять эту проблему. ’

Далее. Почему мы счита
ем, что надо сооружать газо
химический комплекс именно 
в Тюменской области? Преж 
де всего потому, что за 20 лет 
мы вложили сюда огромней
шие средства, создали инфра
структуру, возвели там горо
да. Но при всем этом Запад
ная Сибирь сегодня является 
сырьевым регионом, если мож
но так сказать, сырьевой про
винцией. Там  нет предприя
тий по переработке сырья. 
Это ненормально хотя бы по
тому, что газ, который мы там 
добываем, содержит в себе 6 
процентов этана. В  мире счи
тается нормальным осуществ
лять промышленную перера
ботку этого углеводорода при 
наличии в нем полутора про
центов этана. Ныне мы этот 
компонент оставляем в газе, 
сжигаем его и наносим тем 
самым вред экологической 
среде. Иностранные фирмы, 
которым поставляется наш 
природный газ» извлекают из 
него этан, делают на такой 
основе пластмассы и другие 
химические продукты, а затем 
продают нам втридорога. 
Можно ли так хозяйствовать?

Сегодня в Западной Сибири 
в факелах сжигается 15 млрд. 
куб. метров газа. При этом в 
воздушный бассейн выделяет
ся 10 млн. тонн сажи, выжи
гается из него 30 млрд. куб. 
метров кислорода.

Можно ли допускать такое 
разбазаривание наших мате
риальных ресурсов? Поэтому 
правительство, кстати, по ини
циативе с мест, начало прора
батывать вопрос о создании 
там производств, которые бы 
позволяли на месте перераба
тывать природный газ. Про
грамма рассчитана на 15 лет. 
В  будущей пятилетке намеча
ется расширить действующий 
завод в Тобольске и построить 
новый в Сургуте. Это макси
мум, на что может пойти 
страна, поскольку у нас нет 
достаточных финансовых ре
сурсов. Но главное —  у  нас 
нет еще и необходимых эколо
гически чистых технологий. 
Вот почему мы вынуждены 
были вести переговоры с за
рубежными фирмами. Н о  при 
этом ' мы поставили очень же
сткие экономические и эколо
гические условия. В  конце те
кущего и начале будущего го
да, когда нам представят эти 
два проекта, можно будет да
же пойти на создание между
народной экологической экс
пертизы и самым тщательным

образом посмотреть, соответ
ствуют ли они всем требова
ниям к  экологической чистоте 
производства. Кроме того, мы 
должны подумать о судьбе 
тех людей, которые пустили 
корни в этом крае, так как за
пасы там  не вечны и будут ис
тощаться.

Еще один вопрос, на кото
ром хотел бы остановиться, 
касается строительства Ка- 
тунской ГЭ С . В  адрес прави
тельства и мне лично были 
высказаны претензии о нашем 
отношении к этому проекту со 
ссылкой на средства массовой 
информации. Хочу в связи с 
этим обратиться к официаль
ному отчету, опубликованному 
в газете -«Правда»- от 15 марта 
с. г., когда я находился в А л 
тайском крае. Цитирую: 
■«Рыжкову сообщили: после
повторной экспертизы Акаде
мия наук С С С Р  отвергла опа
сения, что подземные воды вы
несут в водохранилище опас
ные концентрации имеющихся 
здесь залежей ртути. Не под
твердились и опасения, что 
водный баланс Оби после пе
рекрытия Кату ни наруггчіьЯ. 
Не угрожает плотина и мест
ному ландшафту-, каньон прак
тически свободен от леса. Од
нако глава правительства, вни
мательно выслушав и эти но
вые аргументы, все же воздер
жался от окончательного ре
шения. Оно может быть при
нято, заявил он, лишь на осно
ве глубокой проработки, с уче
том мнения населения, исходя 
из всех экологических послед
ствий и экономического эф
фекта»-. Я  и сейчас придержи
ваюсь этой точки зрения.

Немало записок, личных об
ращений депутатов, выступле
ний на Съезде касалось Зако
на о государственном пред
приятии. Говорилось, в част
ности, о том, что правительст
во ввело очень жесткие меры 
регулирования соотношения 
роста заработной платы, про
изводительности труда и про
изводства продукции, нару
шив при этом указанный за
кон. Должен доложить Съез
ду, что Совет Министров 
С С С Р  закон не нарушал. По
смотрите внимательно статью 
14, пункт 4 —  там все по это
му поводу четко сказано. 
Я  согласен с товарищем По
повым, что такое регулирова
ние данного соотношения да
леко не идеальный путь. Да
вайте искать рациональную си
стему налогообложения.
Я  имею в виду не налогообло
жение доходов граждан, а 
взимание налогов с доходов 
предприятий, включая и ту 
часть, которая идет на зара
ботную плату. Пока у нас нет 
сегодня такой системы, но мы 
должны создать ее, причем в 
достаточно короткие сроки. 
Думаю, что ее воздействие 
должно распространиться и на 
государственные предприятия, 
и на арендные коллективы, и 
на кооперативы. Словом, нам 
надо найти универсальную си
стему налогообложения. Тогда 
не нужны те меры, на кото
рые мы вынуждены были пой
ти сегодня.

Поступило также очень 
много вопросов, касающихся 
ценообразования. По этому по
воду на Съезде говорилось не
мало. По-видимому, повто
рюсь, если скажу то, что го
ворил раньше по поводу роз
ничных цен. Я  поддерживаю 
позицию, которая высказыва
ется многими учеными в по
следнее время. Подчеркиваю, 
именно в последнее время. 
Потому что вначале их пози
ция была совершенно другой. 
Вы знаете мнение Политбюро 
Ц К  и правительства по этому 
вопросу: в ближайшие два-три 
года нет необходимости пере
смотра розничных цен. Надо 
прежде в какой-то степени 
уравновесить потребительский 
рынок, а затем уже решать 
этот вопрос. Но на это мы пой
дем, надо думать, в рамках 
будущей пятилетки.

И , наконец, о том, что ка
сается оптовых цен. Здесь 
действительно есть ряд слож
ных вопросов. И  нам надо сра
зу после Съезда еще раз вни
мательно все взвесить и реаль
но оценить. Должен сказать, 
что среди этих проблем наи
более острым является все то, 
что касается закупочных цен 
на сельскохозяйственное
сырье, включая хлопок, о  чем 
говорилось в эти дни на Съез
де.

Поэтому все вопросы, свя
занные с  закупочными цена
ми, нам наДо тщательно про
думать и принять окончатель
ное решение.

Товарищи! Хотел бы оста
новиться еще на нескольких 
вопросах. Н о  прежде чем пе
рейти к ним, сообщаю в по
рядке справки.

В  докладе я, в частности, 
говорил о том, что предлагает
ся снять уже в 1990 году все 
ограничения для рабочих-пен
сионеров по оплате труда, не
зависимо от размера получае
мой пенсии. Хочу добавить, 
отвечая на многочисленные 
записки, что это положение 
распространяется и на масте
ров. Что же касается запросов 
народных депутатов в отноше
нии учителей, то эти предло
жения надо всесторонне изу

чить, с тем чтобы впоследст
вии к. ним вернуться.

Ряд депутатов в своих вы
ступлениях затронули очень 
принципиальную тему о том, 
что необходимо, на их взгляд, 
свернуть выполнение заданий 
пятилетки, причем сделать это 
уже в текущем году, даже в 
ближайшие месяцы. Убежден, 
что нам надо в оставшиеся 
полтора года сосредоточить 
все силы науки и практики, 
включая экономистов, социо
логов, ведущих специалистов, 
на совершенствовании эконо
мического механизма хозяйст
вования, который предстоит 
задействовать в будущем пя
тилетии. Основа для такой ра
боты есть, в ней надо учесть и 
ошибки, которые мы допусти
ли, и накопленный опыт. Са
мое главное во всем этом де
ле —  перевод республик на 
полный '"'.зяйственныи расчет. 
Но здесь нужна огромная под
готовительная работа, которая 
бы коренным образом измени
ла нынешнее положение и те 
экономические принципы ре
гионального хозрасчета, кото
рые действуют сегодня, а для 
этого нужны время и немалые 
усилия. Если же мы сейчас 
пойдем на отказ от того, что 
было предусмотрено на пяти
летку, начнем ломать даже 
ту, может быть, несовершен
ную экономическую модель 
хозяйствования, мы прежде 
всего потеряем время. Но, по
жалуй, самое главное заклю
чается в том, что сегодня каж
дый трудовой коллектив зна
ет, что у него есть нормативы, 
хорошие или плохие, но на их 
основе он построил все свои 
социальные и производствен
ные планы до конца текущей 
пятилетки. Нарушить их се
годня —  значит создать серь
езную нестабильность в эко
номике. Думаю, что больше 
будет вреда, нежели пользы. 
Нас и так обвиняют в непо
следовательности и отсутствии 
чуткости. Так давайте не бу
дем усугублять все это.

И  последнее, на что хотел 
бы обратить ваше внимание. 
В  ходе работы Съезда я полу
чил ряд записок о том, что 
надо, учитывая тяжелое поло
жение на потребительском 
рынке, взять кредиты за рубе
жом. Да и в некоторых вы
ступлениях, например, това
рища Шмелева, говорилось о 
том, что не надо бояться ид
ти на увеличение внешнеэко
номического долга во имя то
го, чтобы сбалансировать ры
нок. Хочу, чтобы народные 
депутаты имели полную яс
ность о наших возможностях в 
этой области.

Чтобы в дальнейшем не 
ссылаться на иностранные ис
точники информации, приведу 
некоторые данные о нашей ва
лютной задолженности. М о 
жет быть, впервые сообщаю о 
том, что внешний долг госу
дарства сейчас составляет 
34 млрд. рублей. Как и преж
де, убежден, что к проблеме 
роста задолженности, особен
но взятия кредитов, надо под
ходить очень взвешенно. М ы  
уже многие годы живем, как 
говорится, в долг. Как же 
складывается валютное по
ложение страны? Я  говорю о 
свободно конвертируемой ва
люте.

В  текущем году, например, 
ожидаются поступления валю
ты примерно на 16 млрд. руб
лей. Это все, что мы имеем. 
Теперь прошу обратить вни
мание на следующие цифры. 
И з этой суммы более 5 млрд. 
рублей идет на закупку зерна 
и продовольствия. М ожем ли 
мы уменьшить эти расходы? 
По реакции зала вижу: неко
торые товарищи считают, что 
можно. Но думаю, что при си
туации, сложившейся сегодня 
в сельском хозяйстве, мы рез
ко ухудшим продовольствен
ное снабжение населения стра-

ИТАК, Съезд народных депутатов СССР 
завершен, все мы следили за его ра- 
ботом с огромным вниманием. Иначе и 

быть не могло —  обсуждались самые живо
трепещущие проблемы развития нашего об
щества. У каждого из нас за двенадцать дней 
работы Съезда сложилось свое видение, свое 
отношение ко всему тому, что происходило 
на нем, Поэтому мы и решили продолжить

начатый народными депутатами СССР разго
вор. Сегодня предлагаем первый материал из 
серии диалогов-размышлений. Председатель 
колхоза-агрофирмы «Натанеби» Махарадзеа- 
с кого района Герой Социалистического Труда 
Гиви Цитлидэе беседует со специальным кор
респондентом «Зари Востока» Константином 
Котетишвили.

—  Гиви Акакиевич, каждому 
из нас просто необходимо изу
чить и глубоко проанализиро
вать асе материалы Съезда, 
но уже сегодня буквально по 
«горячим следам» нам хочется 
коснуться поднятых на нем 
наиболее жгучих проблем. И 
в первую очередь, продоволь
ственной проблемы.

— Здесь желательно вспом
нить обращение к Съезду не
родных депутатов - аграрни
ков, прямо-таки проникнутое 
болью и тревогой. В этом до
кументе прямо говорится, что 
люди устали от пустых при
лавков. бесконечных дефици
тов и очередей. Все более ре
альной становится угроза вве
дения карточной системы.

И вывод, что продовольст
венная проблема сегодня яв
ляется главным мерилом пе
рестройки, — бесспорен. Да, 
ныне люди оценивают работу 
аграрников по тому, что есть 
на столе. Вот почему я пол
ностью присоединяюсь к тре
бованию авторов обращения— 
обязать руководство страны 
вывести проблемы села на пер
вый план политической жизни 
общества, дать народу накор
мить самого себя.

из безнадежно убыточных ста
ло реитаібельиым, значительно 
увеличило объемы производ
ства продукции. Или вспомним, 
как поразили всех нас а прош
лом году рекордными намоло
тами механизаторы —  из кол
хоза «Цители Октомбери» се
ла Бодбисхеяи Сигиахского 
района. Не могу забыть свою 
последнюю встречу с руково
дителем «того арендного зве
на Валико Павлиашвили. И 
прежде всего потому, что со 
мной разговаривал, делился 
планами на будущее настоя
щий хозяин, человек, утвер
дившийся на земле.

Таких примеров, в частности 
и в Махарадзевском районе, не-

установит. откровенный дик
тат над арендатором. С этим 
явлением надо бороться. В то 
же время в условиях, когда у 
нас в стране еще нет свобод
ного рынка, не налажена оп
товая торговля материально- 
техническими средствами й 
многое другое, покровитель в 
лице колхоза или совхоза арен
датору необходим. В дальней
шем с  развитием и совершен
ствованием новых форм хо
зяйствования это, возможно, и 
не понадобится. Однако одно
значный подход здесь вряд ли 
уместен. Аренда может успеш
но развиваться и в колхозе, и 
в совхозе. Кстати, мне хоте- 
ЛЬсь поговорить обязательно

ны.
Далее о валютных расхо

дах. Почти 2,5 млрд. рублей 
уходит на приобретение машин 
и новых технологий, 2,6 
млрд. —  на закупку химиче
ских материалов, которые мы 
вынуждены приобретать за 
границей. Еще 1,5 млрд. тра
тится на сырье для легкой про
мышленности и около 2 
млрд. —  на закупку металло
проката и специальных труб.

Таким образом, даже про
стой счет показывает, что ос
тается примерно 2,5 млрд. 
рублей, тогда как только на 
обслуживание кредитов, кото
рые мы взяли, то есть на оп
лату по процентам за них, нам 
надо 12 млрд. рублей. Зна
чит, мы снова оерем в долг. 
Можно ли и дальше усугуб
лять создавшееся положение? 
Думаю, что в этом вопросе нам 
нужно быть очень осмотри
тельными.

И  в заключение, уважаемые 
товарищи, я еще раз хочу под
черкнуть, что правительство 
страны в тесном взаимодейст
вии с Верховным Советов 
С С С Р , народными депутатами 
будет делать все, чтобы наша 
страна вышла на путь устой 
чивого динамичного развития 
Опора в этом —  доверие на 
рода, тот огромный кредит 
который он нам выдал сего
дня. (Аплодисменты).

Надо сквзвть, что решение 
продовольственной проблемы 
было названо задачей перво
степенной важности еще на 
XX V II съезде КПСС.' Тем не 
менее об особых сдвигах в ее 
реализаций пока что говорить 
не приходится. Это признано 
как в докладе Михаиле Сергее
вича Горбачева «Об основных 
направлениях внутренней и 
внешней политики СССР», так 
и в докладе Николая Иванови
ча Рыжкова «О программе 
предстоящей . д  е я т ельности 
правительства СССР». При этом 
еще раз была подчеркнута 
верность политической уста
новки мартовского (1989 г.) 
Пленума ЦК КПСС, что без ко
ренной перестройки экономи
ческих отношений на селе де
ло вперед не продвинется, 
продовольственную проблему 
не решить. Сколько бы ни на
правлялось в сельское хозяй
ство средств, должного эффек
та они не дадут, если не бу
дет решен этот коренной воп
рос.

Здесь нам надо вспомнить, 
что в основе нынешней аграр
ной политики партии лежит 
стремление через новые фор
мы хозяйствования вернуть че
ловека на землю, утвердить 

рестьянин# в его законных 
правах хозяина земли и тем 
самым пробудить в нем лич
ный интерес к наращиванию 
производства продукции. Наз- 
кан и путь достижения этой це
ли —  в с е м е р н о е  развитие 
арендных отношений.

—  Мы вплотную приблизи
лись к основной теме нашей 
беседы —  восстановлению кре
стьянина в его законных пра
вах хозяина земли. Мне тоже 
хочется вспомнить мартовский 
Пленум ЦК партии, на кото
ром предельно категорично 
было сказано, что одни из важ
нейших, е быть может, на дан
ном этапа и решающих пу
тей перестройки отношений со
циалистической собственности 
является развитие арендных 
отношений е деревне. Именно 
через аренду можно наиболее 
полно развивать ленинскую 
идею активного включения 
личного интереса, возвратить 
человеку чувство хозяина, сти
мулировать его творческие ин
тересы. И, действительно, я мо
гу назвать немало примеров 
того, когда применение арен
ды сразу же дало великолеп
ные результаты у нас а рес
публике. Возьмем Сагурамскмй 
совхоз Мцхетского района. 
Посла того, как аса подразде
ления этого хозяйства были 
переведены на арендные от
ношения, оно буквально за год

Г р а з м ы ш л е н и я  п о с л е  с ъ е з д а

У З Е М Л И
ОДИН ХОЗЙИН

мало. И все же, наварное, вы 
согласитесь со мной, что се
годня можно говорить только 
об успехах отдельных аренда
торов или аналогичных групп. 
В целом же арендные отноше
ния я республике еще не до
ля того эффекта, которого мы 
от них ждем. Да и внедряются 
они замедленно.

Почему пронсходнт такое! В 
поисках ответа на этот вопрос 
я неоднократно беседовал с 
арендаторами, специалистами, 
учеными. В совокупности с 
личными наблюдениями могу 
сделать такой вывод, что внед
рению подлинных арендных 
отношений а сельскохозяйст
венное производство зачастую 
препятствуют руководители хо
зяйств, бригадиры, специали
сты РАПО. Когда это оин де
лают сознательно, когда по не
домыслию, но суть дела от 
этого на меняется. Буквально 
дискредитируют арендные от
ношения формализм, кампа
нейщина. Ведь что получает
ся —  приедешь в иное хозяй
ство или район, ПО бумаге здесь 
сплошь арендаторы, а резуль
татов нет. Начинаешь разби
раться и убеждаешься, что, как 
т следовало предполагать, 
арендой здесь и не пахнет. 
Просто руководство решило 
отрапортовать вышестоящему 
начальству. Отрыжка прошлых 
лот, но печально, что с ней 
приходится и сегодня сталки
ваться.

А ведь аса это усугубляет 
настороженное отношение ча
сти сельчан к аренда. Помню, 
а одном из районов Кахети 
пожилой, заслуженный вино
градарь не проявил никакого 
энтузиазма, когда зашла речь 
о том, не желает ли он взять 
в аренду часть совхозной план
тации. Подобная реакция объ
яснима. Много у нас в этом 
дала еще недоработок. Навар
ное, есть слабинка н в самой 
модели аренды, которую мы 
сегодня принимаем за основ
ную. Вспомним, на Съезда на
родных депутатов у аренды в 
«колхозно-совхозной оболоч
ка» было немало критиков.

— Мнение, что зависимость 
арендаторов от колхозов или 
совхозов сковывает их инициа
тиву, самостоятельность, е ка
ких-то случаях не лишено ос
нования. Я позволю себе пов
торить уже высказанное вами 
положение о том, что некото
рые руководители хозяйств не 
очень-то жалуют аренду, если 
и допускают ее, то стремятся

и о колхозной форме собст
венности. Как человек, вот ужа 
много лет являющийся пред
седателем колхоза, я не согла
сен, что форма эта себя изжи
ла. В колхозах есть здоровое 
начало, и не айна, а беда наша, 
что командно - бюрократиче
ская система, сложившаяся а 
нашей стране, почти полно
стью выхолостила его. В по
следние годы приняты меры 
по оздоровлению колхозов. 
Они содержатся а Законе о 
кооперации в СССР, а суще
ственно переработанном но
вом колхозном Уставе. И тем 
не менее надо говорить о том, 
что необходимы и новые ша
ги для того, чтобы колхозы 
действительно стали хозяйст
вами4 коллективными, объеди
няющими людей, равных ао 
асах отношениях, твердо зна
ющих, каковы их дела а этом 
хозяйстве.

В связи с этим мне хочется 
поговорить и о причинах не
которой настороженности сель- 
чам к аренде. Их, на мой 
взгляд, несколько. А одна и, 
быть может, основная — от
сутствие прочной правовой ос
новы, твердо гарантирующей 
крестьянину права хозяина 
земли. Таковой до последне
го времени не было вообще. 
Уже после мартовского Плену
ма ЦК партии появился Указ 
об аренде и арендных отноше
ниях а СССР. Однако, как со
вершенно справедливо отмеча
лось на Съезде народных де
путатов, Указ это еще не закон. 
Это временный документ. И 
нельзя не согласиться— нужны 
новые, более развернутые за
конодательные екты. Мы все 
надеемся, что вновь избранный 
Верховный Совет СССР разра
ботает Закон о землепользо
вании а стране, который сде
лает реальным сосуществова
ние колхозов и арендаторов, 
совхозов и индивидуальных 
землевладельцев. Словом, даст 
возможность крестьянам хо
зяйствовать самостоятельно, на 
основе различных форм вла
дения и распоряжения собст
венностью.

тельнеге акт* а быть может, 
м всенародный референдум 
по данному вопросу. Земле 
просто необходимо , вернуть 
хозяина. I  начале нашей бе
седы мы коснулись того, ка
кое ныне бедственное поло
жение » сельском хозяйстве 
страны. А ведь наша респуб
лика на исключение. Напро
тив, обстановка здесь даже 
более напряженная. По мно
гим отраслям отдача сельско
го хозяйства значительно ни
же, чем а среднем по стра
не, 'Значимо уступают сред- 
несоюэным показателям и 
фактические объемы потреб
ления населением основных 
продуктов литания.

Ісе это гояорит за то, что 
нужны кардинальные мары по 
поднятию эффект и в н о < т и 
сельского хозяйства. Положе
ние усугубляется тем, что 
грузинское село неуклонно 
стареет. Наблюдается всевоз
растающая утачка молодежи 
в город. Средний возраст 
сельских жителей сегодня пе
ревалил за 50 лат. А  что 
будет завтра! Необходимо 
вернуть молодежь в сало. И  
здесь без . реализации соци
альных проблем на обойтись. 
Надо многократно ] усилить 
работы по строительству до
рог, жилья, объектов культу
ры, быта, торговли, медицины.

0 то жа время, и на Съезда 
ате говорилось, улучшение 
положения дал а социальной 
сфере еще не решает полно
стью вопрос омоложения сала. 
Необходимы еще и меры, 
которые бы способствовали 
повышению престижа кресть
янского труда.

— Не Съезде много гово
рилось о том, как нелегок 
сегодня труд крестьянина и 
как незначительно матери
альное и моральное вознагра
ждение за этот труд. А  ведь 
■ результате мы теряем зна
чительна больше, чем энное 
количество продовольствия. 
Смело утверждают, что а 
Грузии именно крестьянство 
служило основой высокой 
нравственности народа, его 
духовности. И мы не должны 
это потерять. Надо заинте
ресовать молодых людей в 
сельском труде. Я думаю, 
опять же, что здесь большую 
роль сыграет принятие зако
на, закрепляющего право кре
стьянина на землю. Возмож
ность быть подлинным хозяи
ном со всеми вытекающимиг 
из этого последствиями, ко
нечно, привлечет молодежь в 
села. Исходя из собственного 
опыта, считаю, что внимание 
к социальным вопросам села 
должно быть усилено много
кратно. И в то же время се
годня, на мой взгляд, необхо
дима тщательно продуманная 
воспитательная, пропагандист
ская работа, направленная на 
повышение престижа кресть
янского труда. Надо зажечь 
молодых идеей аернуться в 
село, стать на земле хозяе
вами и тем самым помочь 
своему ' народу обрести по- 
длинную самостоятельность. 4

—  Словом, земля ждет сво
его хозяина. Он должен прий
ти к ней.

—  В заключение мне хо
чется опять сослаться на об
ращение к Съезду народных 
депутатов - аграрников. Там 
говорится: «Надо сделать кре
стьянский труд самым пре
стижным и уважаемым, как 
ао всех развитых странах ми
ра. Крестьянин должен занять 
достойное место в нашем об
щества. В интересах всего об
щества, чтобы государство 
изменило свое отношение к

— Мне тоже кажется, что 
такой закон должен быть раз
работан как можно быстрее 
и что он обязательно должен 
учитывать с п а ц и ф и ческие 
особенности, традиции веде
ния сельского хозяйства а ка
ждой республике. Необходи
мо и широкое обсуждение 
проекта подобного эаконода-

крестьянству как классу». 
Сказано аарно. Мы кормим 
народ, и с этой позиции сего
дня надо подходить к всем 
проблемам сала. Здесь, как 
говорится, ни убиаать, ни при
бавить. Первым долгом мы 
должны уйти • от практиковав
шегося десятилетиями прину
дительного труда. Крестьянин 
должен полностью раскрепо
ститься, стать хозяином зем
ли. Тогда нам на надо будет 
ставить над ним надсмотрщи
ков. И тогда придет изобилие 
на стол каждого труженика 
республики.

ТРУДОМ КРЕПИТЬ ДРУЖБУ
Митинг, посвящ а н и ы й 

69-й годовщина провозгла
шения Советской власти в 
Юго-Осатии, состоялся 8 
июня на Театральной пло
щади Цхинвали.

В нем приняли участив пред
ставители рабочих коллекти
вов, интеллигенции, молодежи 
многонационального города, 
сел и поселков Цхнг вельского 
м Джавского районов. Собрав
шиеся минутой молчания по
чтили память жертв трагедии 
9 апреля в Тбилиси, а также 
железнодорожной катастрофы 
а Башкирии. Участники митин
га еще раз единодушно при
соединили свои голоса к тре
бованию назвать всех винов
ников событий 9 апреля в 
столице республики и наказать 
их по заслугам.

Открывая митинг, первый 
секретарь Цхинвальского гор
кома партии Инал Тибилов от
метил, что, хотя в июне 1920 
года Советской власти в Юго- 
Осетии удалось продержаться 
лишь несколько дней, именно 
этот факт стал предвестником 
революционных перемен. Жи
тели автономной области 
вновь и вновь обращаются к 
тем дням, когда народы Ю ж
ной Осетии впервые сбросили 
ярмо угнетения и взяли власть 
в свои руки.

Выступившие на митинге ве
теран партии и труда Николай 
Гаглоев, ответственный секре
тарь Юго-Осетинского отделе
ния Союза писателей Грузии 
Хаджимурат Дэуццаты, началь
ник отдела кадров завода

«Эмальпровод» Шота Арчва- 
дзе, представители нефор
мального объединения и дру
гие подчеркивали, что в рево
люционных событиях принима
ли самое активное участие 
представители всех националь
ностей, проживающих в Гру
зии, плечом к плечу боролись 
за Советскую власть осетины 
и грузины, которые с давних 
пор жили рядом в добром со
седстве. И это закономерно. 
Дружба наших народов, гово
рили ораторы, уходит корня
ми в глубокую древность, ко
гда и радость, и беды у нас 
были общие. Мировая история 
не знает аналогов столь бес
корыстной и прочной дружбы, 
как та, что связывает осетин
ский и грузинский народы.

На митинге вместе с тем го
ворилось о пассивности депу
татов от Юго-Осетии на Съезде 
народных депутатов СССР, о 
том, что бездеятельность ряда 
местных идеологических ра
ботников накануне 26 мая 
чуть было не привела к серь
езным осложнениям в отно
шениях дружбы и братства 
двух народов.

Собравшиеся поддержали 
петицию в адрес руководства 
автономной области о необхо
димости развития в Юго-Осе- 
тии индустрии туризма. Для 
экономического развития ав
тономной области необходимо 
лучше трудиться, тем самым 
поддерживая перестройку, де
мократию и гласность.

(ГРУЭИНФОРМ)

П Р Е К Р А Т И Т Ь  В Ы В О З
ПРОДУКЦИИ ИЗ РЕСПУБЛИКИ

За последнее время резко участились случаи вывоза 
сельскохозяйственной продукции за пределы республики. 
Это там более недопустимо сегодня, когда из-за продол
жительной засухи республика может оказаться перед де
фицитом продуктов питания.

Прокомментировать ситуа- с Конституцией СССР, а так- 
цию корреспондент ГРУЗИН- же постановлениями выше- 
ФОРМ а попросил заместителя Стоящих органов вопросы, ка- 
председателя Госагропрома сеющиеся функционирования 
Грузии Отара Цомвя. хозяйственного механизма в

— Действительно, органами АПК, являются прерогативой 
зафиксировано немало случа- республики. Так что всякая 
ев, когда отдельные жители попытка вывоза сельхоэпро- 
сел пытаются в нарушение со- дукции является незаконной 
ответствующего решения ЦК и противоречит как интересам 
КП Грузии и Совета Минист- республики, так и ее населе- 
ров республики от 1988 года ния.
в целях личной наживы вы- И еще. С созданием разно- 
везти продукцию в другие ре- го рода кооперативов в на- 
гионы страны. Как известно, шу республику, можно ека- 
запрещено колхозам, еоехо- зать, целыми партиями дви- 
зам, другим сальскохозяйст- нулись их представители с 
ванным организациям, Цечав- целью закупа у  населения про- 
шири, а также гражданам рее- изводимой продукции. Это 
лизовывать п р о и звед ен н ую  также противоречит принятым 
ими продукцию (как а респуб- постановлениям, так как они 
лике, так и за ее пределами) распространяются и на коопе- 
до выполнения республикам- ретивы. Случается и так, что 
ского плана их заготовки. продукция заготовлена у нас

Всем, что производит рес- в республике, а документы ив 
публика, всеми дарами ее ее реализацию оформлены в 
земли, в первую очередь, соседней, ' будто закуплены 
должны пользоваться ее там. Это также противоэв- 
граждане. Мы, а содружест- конно.
ве с правоохранительными ор- Карантинной службе Госаг- 
ганами республики, обязаны ропрома, административным 
поставить надежный заслон органам республики вменено 
тем, кто пытается нарушить в обязанность самым реши- 
эти требования. Тем более, тельным образом пресекать 
что они нисколько не противо- все попытки вывоза евльско-

нор- хозяйственной продукции звречат конституционным
мам, та* как я соответствии пределы Грузии,



НА СЪЕЗДЕ НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ СССР

О К О Н Ч А Н И Е .

Сегодня ясно, что Съезд 
значительно продвинет нас 
вперед, сказал депутат Ост
роухое В . А .  Однако орато
ра тревожат некоторые про
звучавшие здесь выступле
ния. В сем  нам известно, за
явил он, что генератором 
идей обновления является 
Коммунистическая партия. 
Она остается в новых усло
виях руководящ ей силой об
щества, сама перестраива
ется. приглашает все обще
ственные организ а ц и и и 
движения к  совместным дей
ствиям.

Депутат Бы ков  Р . А .  пред
ложил взглянуть на обсуж 
даемые проблемы через 
призму культуры , духовно
сти, детства, через приз
му человека. Иначе, от
метил он, в этом невидан
ном до си х  пор съездовском 
марафоне, значение которо
го еще не осмыслено, мы 
забудем о  факторе, от ко
торого зависит будущее.

Одна из заслуг нашего 
Съезда —  в том, что сделан 
основательный анализ со
стояния социальной и эко
номической ж изни страны, 
сказал депутат Бреснс В .-Э . Г. 
Однако, продолжал он, не 
оставляют чувотва незавер
шенности и противоречиво
сти по некоторым  вопросам. 
М ы  взялись за экономиче
скую  перестройку без глав
ного —  без научно обосно
ванной концепции. Поэтому, 
считает оратор, принимае
мые правительством реше
ния не имею т четких стра
тегических ориентиров, за
частую  противоречивы или 
даже ошибочны.

На Съезде, заявил депу
тат М ариничеа Ю . М ., ост
ро звучат вопросы Продо
вольственной программы, 
проблемы села. Работникам 
потребительской кооперации, 
входящ им в единый агро
промышленный коми л е к е  
страны, они особенно близ
ки.

Съезд  принимает решение 
о прекращении прений.

« Слово для заклю чения и 
ответа на вопросы предо
ставляется Председателю 
Совета М инистров С С С Р  
Н . И . Ры ж кову .

С  заклю чительным словом 
на Съезде выступил Предсе
датель Верховного Совета 
С С С Р  М . С . Горбачев.

Председательств у ю щ  и й 
объявляет, что Редакционная 
комиссия подготовила проект 
постановления Съезда  об ос
новных направлениях внут
ренней и внешней политики 
С С С Р .

Слово п р е д  оставляется 
председателю Редакционной 
комиссии Съезда  депутату 
Медведеву В . А .

Комиссия из 68  человек, 
.представляющих все соци
альные слои общества, все 
республики, сказал он, ин
тенсивно работала в эти  дни. 
У  комиссии не было ника
ких предварительных загото
вок. С  самого начала возник 
вопрос о характере докумен
та, и на этот счет высказы 
вались различные точки зре
ния. В  . результате обмена1 
мнениями, а главное, в ре
зультате практической рабо
ты  мы  приш ли  к выводу, что 
документ должен заключать 
в себе сум м у  политических 
выводов, оценок, ситуации в 
стране, формул, определяю
щ их установки  на будущее 
для нашей внутренней и 
внешней политики. Вместе с 
тем  он должен быть доста
точно конкретным, содержать 
практическое решение ряда 
проблем, давать поручения 
П резидиум у  Верховного Со
вета, С овету  М и н  истров 
С С С Р  и другим  органам уп
равления.

С ъезд  голосованием при
нимает постановление об об
разовании Конституционной 
комиссии. Председатель ко
миссии —  М . С . Горбачев.

П о согласованию  с депута
тами М . С . Горбачев вносит 
предложение образовать ко
миссию  по подготовке проек
та Закона  о  конституционном 
надзоре в С С С Р .  Оглашается 
состав комиссии.

Большинством гол о с  о в 
предложение 'принимается.

С ъезд  переходит к рас
смотрению последнего пунк
та повестки дня.

Слово предоставляв т с я 
первому заместителю Пред
седателя Верховного Совета 
С С С Р  А- И. Лукьянову. Во 
время подготовки к Съезду и 
в ходе его работы, сказал он, 
делегациями республик и ре
гионов, народными депута
тами вносились предложения 
о '  рассмотрении на Съезде 
целого ряда вопросов, не во
ш едших в предварительную 
повестку дня. Поэтому на 
первом заседании Съезда бы
ло принято решение допол
нить повестку пунктом «Раз
ное*.

Президиум Съезда внима
тельно рассмотрел все пред
ложения народных депутатов 
о  вопросах, которые могли 
бы  быть рассмотрены на 
Съезд*?.

Съездом  образованы и уже 
работают комиссии по оцен
ке советско-германского до
говора 1939 года, по рассле
дованию обстоятельств, свя
занных с событиями в Тби
лиси, по проверке материа
лов, касаю щ ихся деятельно
сти  следственной группы 'де
путата Гдляна.

Вместе с тем  народные 
депутаты С С С Р  правильно 
ставят вовгрос о  необходимо
сти  разработки нового Зако
на о статуте, в котором бы
ли бы усилены  гарантии 
прав народных депутатов, 
уточнены правовые основы 
взаимоотношений депутатов 

с органами государственной 
власти и управления, де
тально регламентиров а н ы 
все вопросы, связанные д 
реализацией депутатских 
полномочий.

Проект постановил е н и я 
Съезда о подготовке проек
та Закона С С С Р  о статусе 
народных депутатов в С С С Р  
у  депутатов имеется.

Второй вопрос: значитель
ная часть предложений де
путатов о включении в пункт 
повестки «Разное» была свя
зана с  необходимостью раз
работки законов, которые 
требуются для обеспечения 
активной работы Съезда, 
Верховного Совета, комите
тов, комиссий, каждого на
родного депутата.

В  связи с  этим  президиум 
Съезда предлагает принять 
по этому вопросу постанов
ление о подготовке проек
тов некоторых законов, ре
гулирую щ их порядок дея
тельности Съезда  народных 
депутатов С С С Р ,  Верховного 
Совета С С С Р  и их органов.

Проект этого постановле
ния депутатам роздан. В  нем 
предусматривается дать по
ручение Верховному Совету 
разработать и внести на 
рассмотрение второго С ъез 
да проекты: реглам е н т а
Съезда  народных депутатов 
С С С Р  и Верховного Совета 
С С С Р ;  Закона  о возмещении 
народным депутатам С С С Р  
расходов, связанных с депу
татской деятельностью; За 
кона о порядке отзыва на
родного депутата С С С Р .

Что касается разработки 
проекта Закона  о конститу
ционном надзоре в С С С Р , 
отметил оратор, то такое по
ручение мы  могли бы  дать 
специально созданной Съез
дом комиссии по этому во
просу. Поэтому в общее по
становление о поручениях 
Верховному Совету его, оче
видно, вклю чать не следует.

И  третий вопрос: ряд де
путатов внесли предложение 
о  том, чтобы  Съезд  народ
ны х депутатов С С С Р  обра
тился с посланием к  наро
дам  мира, в котором мы мог'- 
ли бы излож ить наше отно
шение к  перестройке, прин
ципы нашей внешней поли
тики.

Проект послания Съезда 
у  депутатов такж е имеется.

После обсуждения Съезд 
принял постановл е н и я о 
подготовке проекта Закона 
о статусе народных депута
тов С С С Р , о  подготовке 
проектов некоторых законов, 
регулирую щ их порядок дея
тельности Съезда народных

депутатов, Верховного Сове
та и их органов, об отмене 
Указа  Президиума Верховно
го Совета С С С Р  от 8  апре
ля 1989 года в части допол
нения Закона С С С Р  «Об 
уголовной ответственности за 
/государственные преступле
ния» статьей 11 (прим).

Принимается \ !Цо<уЗание 
Съезда народных депутатов 
С С С Р  народам мира.

Н а  Съезде выступил де
путат Сахаров А . Д . и из
ложил свой взгляд на„ рабо
ту  Съезда народных депута
тов С С С Р .

Выступление А . Д. Саха
рова вызвало реплиіпг депу
тата Троицкого А. Я., кото
рый выразил несогласие с 
тем, что отдельным депута- 

' там, в частности А . Д. Са
харову, президиум слишком 
часто предоставляет трибуну 
в ущ ерб другим народным 
депутатам С С С Р .

Закрывая Съезд, М. С. 
Горбачев Поблагодарил на
родных депутатов С С С Р  за 
тот огромный вклад, кото
рый они внесли в его под
готовку и проведение.

Я , сказал он, отвожу не
гативные суждения депута
та ' Сахарова, направленные 
на  той чтобы принизить 
Съезд , его роль и этапное 
значение в судьбе нашей 
страны. Я  приветствую со
стоявшуюся здесь —  может 
быть, впервые за всю нашу 
историю —  открытую , пря
мую  дискуссию  по всем про
блемам, которые волнуют и 
наш народ, и народы мира.

Первым Съездом, отме
тил М . С. Горбачёв, нельзя 
было исчерпать все пробле
мы, многие из них остались 
за пределами вним а н  и я 
Съезда. Но ведь мы  только 
начинаем свою работу. Вслед 
за Съездом, на основе его 
поручений, принятых реше
ний, начинают работу Вер
ховный Совет С С С Р  как по
стоянный законодательный 
орган, его комитеты, комис
сии, огромное число депута
тов. Это открывает большую 
возможность для того, чтобы 
идеи, которые здесь прозву
чали, предложения, которые 
были внесены, получили са
мое глубокое, внимательное 
рассмотрение и воплощение.

М . С. Горбачев выразил 
удовлетворение тем ,что  бла
годаря открытости,* плюра
лизму мнений мы  впервые 
почувствовали всю проблема
тику, характеризующ ую  ны
нешнее состояние нашего об
щества, и, может быть, впер
вые на этом Съезде осозна
ем огромность, важность, 
масштабность зад ач ,' кото
рые предстоит реш ать на 
следующ ем этапе политиче
ской реформы новым орга
нам Советской власти, на 
новых подходах, в условиях 
откры  т  о с т и, демократии, 
гласности.

М ы  подчеркнул Председа
тель Верховного Совета 
С С С Р , теперь лучш е воору
ж ены знаниями, и это дает 
нам возможность выработать 
правильные решения, луч
ше действовать с тем, что
бы перестройка решительно 
продвигалась на всех на
правлениях, и, прежде все
го, —  на тех участках, кото
рые связаны с удовлетворе
нием насущ ных нуж д и по
требностей наших народов. 
М ы  уверены, что все основ
ные идеи. высказанные 
здесь, в том числе и в ди
скуссионном плане, найдут 
свое решение в дальнейшей 
деятельности органов Совет
ской власти.

Позвольте, товарищи депу
таты, сказал в заключение 
М . С. Горбачев, пожелать 
вам больш их успехов. Впе
реди у  вас —  огромная ра
бота, и мы  уверены, что де
ло, которое мы начали по 
обновлению нашего общества 
в интересах народа на прин
ципах демократии и  гласно
сти, будет по плечу корпу
су  депутатов.

Первый Съезд  народных 
депутатов ССЮ Р объявляется 
закрытым.

Звучит Гимн Советского 
Союза.

(Т А С С ).

НА ПЕРВОЙ СЕССИИ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
О К О Н Ч А Н И Е .

нил депутатам  о  том, что 
есть общ ая договоренность 
не поднимать эти вопросы  до 
тех  пор, пока  созданная на 
Съезде депутатская комис
сия по выяснению  всех об
стоятельств, связанных с со
бытиями в г. Тбилиси, не за 
кончит работу.

Голосованием кандидатура 
Н . М . М галоблиш вили от
клонена.

Вопрос об избрании второ
го заместителя Председате
ля Совета Сою за переносит
ся  на следую щ ее заседание.

На рассмотрение депута
тов выносится вопрос об из
брании председателей четы
рех постоянных комиссий  па
латы.

Председательстд у ю щ и й  
предлагает избрать предсе
дателем Плановой и бю дж ет
но-финансовой комиссии  де
путата Кучеренко  В. Г.. 
председателя исполкома Д о
нецкого областного Совета 
народных депутатов.

Слово для ответа на во
просы депутатов предостав
ляется В. Г . Кучеренко.

Мнение по обсуждаемой 
кандидатуре высказали депу
таты  Блнзнов Л . Е., Емелья
нов А . М ., Чабанов А . И . и 
другие.

Больш ине х в о м голосов 
В . Г. Кучеренко избирается 
председателем Плановой и 
бюджетно-финансовой комис
сии Совета Союза.

Вносится предложение из
брать председателем Посто
янной комиссии по в<іпросам 
развития промышленности, 
энергетики, техники и техно
логии депутата Курташина 
В. Е .. генерального директо
ра научно-производственного 
объединения «Криогенмаш» 
М осковской области.

В. Е. К урташ ин  пригла
шается на трибуну для отве
та на вопросы депутатов. .

Д епутаты  без обсуждения, 
единогласно избирают В . Е. 
Курташ ина п р  е дседателем 
Постоянной ‘комиссии по воп
росам развития промышлен

ности, энергетики, техники и 
технологии Совета Союза.

Палата переходит к  из
бранию председателя Посто
янной комиссии по вопросам 
транспорта, связи и инфор
матики Совета Союза.

Поступает п р  е дложение 
избрать председателем этой 
комиссии депутата Тетенова 
В. А ., первого заместителя 
начальника Пермского отде
ления Свердловской желез
ной дороги.

В . А . Тетенову предостав- 
, ляется трибуна для ответа 

на вопросы депутатов.
В  обсуждении кандидату

ры Тетенова В. А . приняли 
участие депутаты Велихов 
Е. П., Колесников В . И., Воб- 
лнков В . А., Бурачас А. И. 
и другие

Голосованием палата из
бирает депутата Тетенова 
В. А . председателем Посто
янной комиссии по вопросам 
транспорта, связи и инфор
матики Совета Союза.

Сессия  продолжает рабо
ту. (Т А С С ).

ПРЕДВАРИТЕЛЬНОЕ ЗАКЛЮЧЕНИЕ
СЛЕДСТВЕННОЙ ПОДКОМИССИИ КОМИССИИ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГССР ПО РАССЛЕДОВАНИЮ  

ОБСТОЯТЕЛЬСТВ, ИМЕВШИХ МЕСТО 9 АПРЕЛЯ 1989 г. В ТБИЛИСИ

I.

П о дразд еления  С о ве тско й  Дрмив 
я  вн утрен н и х  войск, ко торы е  не 
посредСтвСннс уч а ств о вал и  а тра
гедии , п роисш едш ей  •  апрели 
1989 г . в г . Т б и ли си , п р и д ер ж и в а 
ю тся  версия, краткое  содео -каиие  
ко торой  состои т  а  сл едую щ ем - 
П о дра зд елени я  С оветской  А р к я н  н 
вн утрен н и х  в ой ск  бы ли  направлены  
в г. Т б или си  для  о к а за н и я  б р а т 
с ко й  п о м о ш я  гр у зи н ск о м у  н ароду. 
Гр узи н ски е  э к стр ем и сты  вы двинули  
анти советские  тр ебования , они  х о 
тели  свер гн у ть  за ко н но е  прави 
тел ьство  Г р у з и и  и в зя ть  власть 
в  свои  р у ки . С о зд ав а л ась  р еал ь 
н а я  у гр о за  за х ва та  ж и зн ен н о  в а ж 
н ы х  о бъ ектов  р е сп уб л и ки , бы ли  
в ы д в и н у ты  а н ти р у сски е  лоьунгн , 
гр уп п ы  хорош о  о буч ен ны х , о р гани 
зо в ан н ы х  лю дей  п р о би р ал и сь  на 
предприятия , о стана в л и в ал и  р а б о 
т у  сотен  и ты сяч  лю дей , пере
ворачивали  а в то б у сы , би л и  стек 
л а , сеяли  с м у т у  и р а зд о р . Когда  
в ойсковы е  ч асти  в  4 ч а са  утра 
п одош л и  к п л о щ ад и  перед Д о м о м  
прави тел ьства , они у ви д ел и  ра
н ены х  и о кро в ав л ен н ы х  ж енщ ин , 
ко то ры х  несли гр у зи ны . Ж ен щ и н ы  
про сили  п о м о щ и  у  сол д а т , но  ми 
ти н гую щ и е  не дав а л и  в о зм о ж н о 
сти  сп асти  их . Н а  н е котор ы х  акс- 
т р ем и ста х  бы ли  пр о ти в о га зы  в 
в атно -м арлевы е  повязки , они д ер 
ж а л и  в р у к а х  балло н ч и ки  с дих  
лоф осом  и авроэолью . С о  платам  
б ы ло  о ка за н о  упорное  соп ро ти в ле 
ние: и х  и збивали , бр о са л и  я них 
п алки , б у ты л ки  и все , ч то  попа
д а л о сь  под  р у ку . В р е зультате  
н е ско лько  де сятков  сол да т  п олу 
ч и ла  увечья .

Е сл и  верить  р уко в о д и тел ям  С о 
в етской  А р м и и  и в н утр ен н и х  войск, 
п ол учается , ч то  ж е н щ и н ы  погибли  
о т  р у к  г р у зи н ск и х  экстр ем и стов , 
ги б е л ь  м у ж ч и н  ж е о бъ ясняется  
сопротивлением  солдат, на  ко то 
р ы х  они  напад али . О травляю щ ие  
хим ические  вещ ества  прим енялись  
не вой сковы м и  подразделениям и . * 
а кстрем и стам и .

С пра ш и в ае тся , для  чего  им  н у 
ж н а  та к а я  циничная  и лож ная  
в ерсия?

Э та  версия н ео б хо д и м а  нм , во- 
первы х , д л я  то го, ч то бы  ка ки м - 
либ о  образом  о п р а в д а ть  примене
ние о р уж и я  (п о д  о р уж и е м  под
р а зум ева е тся  к а к  огнестрельное , 
та к  и холодное  оруж ие , а  т е м  б о 
лее заточенны е  саперны е  лопчтки  
и о тр авляю щ ие  хим и че ски е  вещ е
ства ). Д е л о  в том , что, если  бы  
н а  г р а ж д а н  ни кто  не н а п ад а л  и 
м и ти н гую щ и е  не хо тели  сверж ения  
п р ави тел ьства  с  и спользованием  
силы , то гд а , к а к  а то  б у д е т  под 
р об  ж» пока зано  н и ж е , войсковы е 
подразделения  н е  им ели  бы  права 
прим енения  о р уж и я . В о -вторы х  
о на  н у ж н а  и д л я  то го , ч тобы  из
б е ж а ть  о тве тственности  за  совер
ш ение ц ело го  ряда  преступлений , 
в то м  числе за  и спользование  хи 
м и ч е ски х  о тр а вл яю щ и х  вещ еств .

О бо  всем  в ы ш еи зл о ж ен н ом  речь 
п ойдет подробнее  н и ж о . ■

II.

ФАКТИЧЕСКАЯ СТОРОНА 
ОБСТОЯТЕЛЬСТВ 9 АПРЕЛЯ

С лед ствен н а я  по д ко м и сси я  с це 
лью  и сследования  и у становления  
о б сто ятельств  тра гед ии  в апреля 
с об ра ла  со тн и  о бъ я снен и й  непо- 
сред сѵвеины х у ч а стн и ко в  м итинга , 
го л о д аю щ и х , со тр уд н и ко в  органов  
М В Д ,  д е ж ур и в ш и х  та м  по за д а 
нию  эти х  органов, а  т а к ж е  ве
щ ественны е  д о к а за те л ь ств а . С л ед 
с твенная  по дко м и сси я  получила
т а к ж е  за клю чения  хи м и ко -т о к си 
ко логич еско й  и м ед ицин ской  под
ком и ссий .

Н а  за седании  к о м и с си и  объяс- 
Кения давали : м ини стр  внутренних  
дел  Г С С Р  Ш . Горгодзе , начальник  
У В Д  г . Т б или си  Р . Гвенцадзе ,
про куро р  Г С С Р  В. Р а зм а д э е , ми 
н и стр  ю стиции  Г С С Р  В . Ш ара ш е  
н кдзе , зам ести тель  Г л а вн о го  воен- 
н о ге  пр о кур о ра  С С С Р  генерал 
м а й о р  В. Ва сильев , П р ед седатель  
П р е зи д и ум а  В ер хо вн о го  Совета 
Г С С Р  О. Ч ерке зия , се кретар ь  Ц К  
К П  Г р у з и и  Н . П о п ха д зе , бы вщ ий  
первы й  секретар ь  Ц К  К П  Гр узи н
Д ж . П а ти а ш в и л й  и б ы вш и й  П р е д 
седа тел ь  С о в е та  М и н и стр о в  Г С С Р  
3 .  Ч хеидде .

В  р е зул ьта те  а н ал и за  и оценки  
соб ра нн ы х  м атер иало в  сл ед ствен 
ная  п о дко м и сси я  счи та ет  у с та н о в 
л ен н ы м и  сл ед ую щ и е  о б сто я тел ьст 
ва:

1. 9 апреля  198* г . у ч а с тн и ка м и  
м и ти н га  бы ло  в ы д в и н у то  тр еб ова 
ние о вы хо де  Г р у зи й ск о й  С С Р  и г  
со став а  С о ю за  С С Р  и в  восстано в 
лении  утр аченной  в  1921 г о д у  не 
за в и си м ости  Гр узии .

Т аково  б ы л о  то  ко н кр е тн о е  тр е 
бование, к  о сущ еств л ен и ю  которо - 
і э  стр ем и л и сь  уч а с тн и ки  м итинга .

2. Д л я  в ы р аж ен и я  э то го  п о л и 
тич еско го  '  тр ебования  м и т и н г у ю 
щ ие  и збрали  та ко й  кр айне  м и р 
н ы й  способ , к а ко в ы м  являе тся  г о 
л о д о в ка .

3. Г о л од ов ка  с оч е та л а сь  с  про 
ведением  м и тин гов . П о э то м у , кром е  
г о л о д аю щ и х , н а  к л о щ а д и  перед 
Д о м о м  п р а ви тел ьства  н а хо д и л и сь  
гр а ж д а н е , ко торы е  врем я  о т  вре 
мени проводили  м и ти н ги  с  целью  
П одд ерж ки  в ы д в и н у ты х  требова 
ний .

4. -В ви д у  то го , ч то  р уко в о д ств о  
р е сп уб л и к и  не  д а в ал о  н и како го  

о тв е та  на треб ов а н и я  го л о д а ю щ и х  
и  м и ти н гу ю щ и х , в гор о д е  началось  
за б асто в о чн о е  д в и ж ение , которое 
привела  к п р екращ ен и ю  я л п  ч а с 
ти ч н о м у  приостановлению  дея тель 
но сти  н екоторы х  п р едприятий .

5. К р о м е  э т и х  ко н кр е тн ы х  тр е 
б о ваний , т а м  б ы л и  и  такие  крайне 
р е зкие  л о зун ги , к а к  «Д олой  к о м 
м ун и сти ч е ски й  р е ж и м !» , «Д олой  
р у сс ки й  и м п е р и а л и зм !» , « С С С Р  — 
тю р ь м а  народов !»  и  др .

С лед ствен н а я  к о м и с си я  считает , 
ч то  э ти  и  д р у ги е  п одобны е  ло  
з у н ги  не носили ха р а к те р а  тр е 
бо ваний . О ни  п р ед ставляли  собой  
л и ш ь  с уж д е н и я  чи сто  оценочного  
сод ерж а н и я . П о э то м у  в  д а нно й  
конкретной  си ту а ц и и  очень  в а ж н о  
о т гр ан и ч и ть  тр еб ования , с  целью, 
о сущ ествления  ко то ры х  бы л а  о б ъ 
явлена  гол о д ов ха , о т  л о зу н 
гов , ко торы е  н о си л и  то л ько  
л и ш ь  х а р а к те р  о ценочно го  о т 
нош ения  м и т и н гу  ю  ш  и  х и не 
сод е р ж а л и  н и к а к и х  при зы в о в  к 
д ей ствию . К ро м е  то го , соверш ен 
ие  неправильно , н ед о п усти м о  я 
б е зусло вно  неприем лем о , ко гд а  
в ы д в и ж ен и е  а н ти со в е тски х  л о зун 
гов  и стол ков ы в а е тся  к а к  попы тка  
р а зж и га н и я  а н ти р у сс к и х  настрое 
ний , а  м и ти н г , па ко то ро м  в ы д в и 
г а ю т ся  та ки е  л о зун ги , о б ъ явл яе т 
с я  н ем и рн ы м  м и ти н го м .

в. М и ти н гую щ и е  не то л ь к о  не 
и сп ол ьзо ва л и  силу , но и сам и  
в сячески  с та р а л и сь  у с тр а н и ть  т а 
кие  дей ствия , ко торы е  п р ям п  или

косвенно  могли  б ы ть  и столкованы  
к а к  по тенциальная  во зм о ж но сть  
п р и м е н е н и й ' и м и  си л ы . К а к  п о д 
тв ер ж д а ю т  со тр уд ники  • органов  
вн утрен н и х  дел, со  стороны  м и 
ти н гу ю щ и х  не бы ло  замечено  яа- 
к и х -л и б о  действий , которы е бы 
у к а зы в а л и  На намерение  п р и м е 
нить  в д альнейш ем  силу . Э то  т а к 
ж е  бы лв  п о д тв е р ж д е н о . бы вш им  
П редседателем  Совета  М ини стров  
Г С С Р  3 . Ч хеид зе .

7. 8 апреля 1989 Г . в г . Т б и  
л и ся  бы ли  Введены  части  С о ве т 
ской  А р м и и  и внутренние  войска  
М В Д  С С С Р .  В  э то т  ж е  день  по 
п роспекту  Р у с т а эе л и  я  д р у ги м  
у л и ц а м  города  прош ли  тан ки  и 
бронетранспортеры . Э та  о сл ож нило  
о б стано вку , в  частности , привело  
к р е зко м у  увеличению  численно 
с ти  гр а ж д а н  н а  п л о щ ад и ' перед 
Д о м о м  правительства .

8. 9 апреля , в 4 часа  у тр а  п о д 
разделения  .С о в е т с к о й  А р м и и  и 
внутренних  войск  под р уко в о д с т 
в ом  ко м а н д у ю щ е го  вой скам и  З а 
к а в к а зс к о го  военного о кр у га , ге 
н ерал -по лко вника  И . Н . Р о д и о н о 
ва о к р у ж и л и  го л о д а ю щ и х  и м и 
ти н гу ю щ и х , безо  в ся ко го  п реду 
п р еж дения  н ачали  вооруж енное  
на ступление  на них с  п рим енени 
ем  д уб и н ок , за то ч енны х  саперны х 
л опат, хн м и уе ск и х  о тр а вл яю щ и х  

вещ еств  и. в н е котор ы х  сл уча я х , 
о гн е стрельно го  оруж ия .

9. В  р е зул ьта те  это го  н а ступ л е 
ния . п« оф и ц и альн ы м  данны м , 
п о ги б л о  20 человек, п олучили  у в е 
чья N. о травления  хим ическим и  
вещ ествам и , а  та к ж е  д р у го го  р о 
да  заб олевания  более 4.000 че
ловек .

10. П о сле  э то й  трагедии , в  тот 
ж е  день, 9 апреля , с  23 часов 
б ы л  введен ком ен да н тски й  час , •  
ко то ро м  б ы л о  соо б щ ено  населению  
по Т б и л и с ск о м у  телевидению  а  73 
ч а са  50 м инут , т . *. ч .  4 мниу ісд  
д«  вступление  -о м *ндж нтско г*  па- 
са  в  силу.

III.

ЮРИДИЧЕСКАЯ ОЦЕНКА 
ОБСТОЯТЕЛЬСТВ 9 АПРЕЛЯ
А н а л и з  о б сто ятельств  0 апреля 

и и х  ю ридическая  квалиф икация  
д а е т  нам  полное основание  с д е 
л а ть  вывод , ч то  ввод  подразделе 
ний  С о ве тско й  А рм ии  и внутренних  
в ой ск  М В Д  С С С Р  д л я  р а згона  м и 
ти н гу ю щ и х  поялек з а  собой  со 
в ерш ение  преступлений  различно  
г я  ха р а к те р а  и сод ерж ания , среди 
ко то р ы х  гл ав н ы м и  я вляю тся  сл е 
д ую щ ие :

а ) - ввод  с  наруш ением  закона  
подразделений  С о ве тско й  А рм ии  
д л я  р а згона  м и ти н гу ю щ и х , без 
о бъ яиления  военного  или чрезаы  
чайно го  полож ения , что привело  
к  гибели  м н о ги х  лю дей  и  серьез
н о м у  по вреж дению  зд оровья  ты сяч  
людей,-

б ) применение  подразделениям и  
С о ве тско й  А р м и и  и внутренних  
войск  о р уж и я  в  за п рещ енн ы х  з а 
коном  сл уча я х , чт* по влекло  за 
собой  тя ж к и е  послед ствия ;

в) применение  запрещ енно го  з а 
коном  хи м и ч е ско го  о р уж и к , что 
повлекло  за  собой  м ассовы е  о т 
р авлен и я  лю дей;

4) введение ко м ен д а н тско го  часа 
с н аруш ением  за ко н а , ч то  приве 
ло  к т я ж к и м  по след ствиям ;

д )  соверш ение преступления  п р о 
ти в  со тр уд ников  о р ганов  М В Д  Г р у 
зин ской  С С Р ?  которы е и сполняли  
о б я зан н о сть  цо о хране  общ ее  ц е н 
н о го  п о рядка  на  месте  проэеде- 
ния м итинга ;

е) соверш ения преступления  п р о 
ти в  о тдельны х  лиц .

Д л я  о боснования  перечисленны х 
преступлений  ра ссм о три м  и х  и о т 
д ел ьн о сти .

11. В  соответствии  с  п . 14 
ст. 119 К о н сти туц и и  С С С Р  « П р е зи 
д и у м  Вер хо вно гв  С овета  С С С Р . . .  в 
и н тересах  за щ и ты  С С С Р  и бе зо 
п а сно сти  его  г р а ж д а н  о б ъ п вл я е і 
поенное либ о  чрезвы чайное  п о л о 
ж ение  по  всей стране , а  т а к ж е  а 
о тд е л ьн ы х  м естн о стях  — при  о б я 
за тел ьн о м  р а ссм отрении  данно го  
вопроса  с  П р е зи д и ум ом  В ер хо в 
но го  Совета  соо тветствую щ ей  со
ю зной  р е сп уб л и ки » .

К о м а н д о в ан и е  вой ска м и  З а к а в 
к а з с к о го  военного  о к р у га , в ч аст  
но сти  генерал -полкю аник  И . Н . 
Р од и он о в , ввело войсковы е  ч асти  в 
го р о д  и о сущ ествило  его ф актич е 
с к ую  о к ку п а ц и ю  так . ч то  П р е зи 
д и у м о м  В ер ховно го  С овета  С С С Р  
по э то м у  п о во д у  не бы ло  принято  
соо тве тствую щ е го  У к а за .

Т а к и м  образом , И . Род ионов  
г р у б о  н а р уш и л  О сновной  З ак о н  
С С С Р ,  при своил  себе  то  полно 
мочие , которое явлпетсЕ  преро га 
тивой  то л ь ко  л иш ь  П рези д и ум а  
В ер ховно го  С овета  С С С Р .  Э тв  по
влекло  з а  собой  тя ж к и е  п о сл ед ст 
вия  не то л ько  с  то ч ки  зрения 
ч еловечески х ж ертв , увечий  и  о т 
равлений , но н  с  м о рально -по ли 
тической  точки  зрения . Б есспорно. 
■ д ан н о м  сл учав  в озникает  воп 
рос об  о тве тственности  з а  превы 
ш ение  власти  или  с л у ж е б н ы х  п о л 
ном очий , ко торое  повлекло  тяж кие  
послед ствия . В  частно сти , такое  
д ей ствие  с од ер ж и т  в  себе  п р и зн а 
к и  преступлений , п р едусм о тренны х  
с та ть я м и  80 н 278 У К  Гр узи н ско й  
С С Р .

12. И з  объ я снен и я  бы вш его  п ер 
вого  секретаря  Ц К  К П  Г р у зи н  
Д ж . П а тн аш вн л и  н  н екоторы х  
д р у ги х  членов бю ро  п о д тв е р ж д а 
е тся , ч то  в  п редш ествую щ ие  9 ап 
р еля  д ни  в г. Т б или си  н а хо днлев  
первы й  за м е сти тел ь  министр»  
обороны  С С С Р ,  генерал  л рм ни  
К . Кочетов. О н  п р и сут ство в а л  на 
з а сед а н и ях , гд е  р еш а л и сь  в о п р о 
с ы  о разгоне  м и тин г* . Э то  бе с 
спорно  у ка зы в ае т  н а  то. ч то  М и 
н истерство  обороны  С С С Р  хорош о  
зн а ло  о нам ерении  и спользования  
В о о р у ж е н н ы х  С и л  д ля  р а зго н а  м и 
ти н га , хо тя  без соо тветствую щ его  
У к а з а  П р е зи д и ум а  В ерховного  
С о ве та  С С С Р  М и н и стерство  обо
р о ны  С С С Р  не  бы ло  у п о л н о м о 
чено и спол ьзовать  подразделения  
В о о р у ж е н н ы х  С и л  с  э то й  целью

13. 28 ию ля 1988 г .  П р е зи д и ум о м  
В ер хо вн о го  С овета  С С С Р  бы л  п ри 
н я т  У к а з  « О б  о б я зан н о с тя х  и 
п р а ва х  вн утрен н и х  войск Ч и н я  
стср ства  вн утрен н и х  д ел  С С С Р  
при  о хран е  о бщ ественного  по
р я д ка » .

Э т о т  У к р з  п р ед у см а тр и ва е т , что 
с  целью  О храны  общ ественного  
п о рядка  м о гут  бы ть  и спол ьзованы  
вн утренние  войска  (а  н е  п о д р а з 
деления  С оветской  А р м и и ) .

П ривлечение  вн утрен н и х  войск 
с  э то й  целью  о сущ еств ляе тся  по 
р еш ению  м и н и стра  вн утрен н и х  дел 
С С С Р ,  а в о со б ы х  сл у ч а я х  —  по 
с о гл а сов а н и ю  с  С о ветом  М и н и с т 
ров С С С Р .

С ледовательно , э ти  в ой ска  м о г 
ли  б ы ть  введены  в г . Т б или си  
9 апреля  то л ько  л и ш ь  по реш е
н ию  м и н и стра  вн утрен н и х  дел 
С С С Р .

14. П о  заявлению  бы вш его  пер 
в о го  с е кретаря  Ц К  , К П  Гр узи и  
Д ж .  П а ти а ш в и л я , им  бы ла  н ап 
равлена  ш и ф р о гр а м м а  в Ц К  К П С С  
о введении вой ск  в г .  Тбилиси  
д л я  р а згона  дем он стран тов . Э ту  
ш иф р о гр ам м у  о гла си ли  на Съ езде  
н аро д н ы х  депута то в . И м  ж е  бы ло  
заявлено , что в  предш ествую щ ие  
9 апреля  дни  он  н ео дно кр атно  бе
седовал  о со зд а в ш ей ся  в Гр узн и  
обстановке  с н екоторы м и  р у ко в о 
д и тел ям и  Ц К  К П С С .

Р уко в о д ст в о  р е сп уб л и ки  знало  о 
привлечении  и вводе в г . Т билиси  
подразделений  Со ветско й  А р м и и  и 
внутренних  войск. Единственное , 
что не бы ло  ем у  и звестно , это  
точное врем я  н ачала  р а згона  и 
виды  и спол ьзуем о го  при  этом  
о р уж и я . О б ещ ан и я , д а нны е  на  з а 
седании  бю ро  Ц К  К П  Гр узи и  ге 
нералом  арм ии  К . Ко ч ето вы м  и 
генерал -полковником  И . Р од и он о 
вы м  о прим енении  при  разгоне  
только  л иш ь  щ и то в  и д у б и н о к , а 
т а к ж е  заверения  по п овод у  того , 
что с  голо вы  м и ти н гу ю щ и х  и  г о 
л о да ю щ и х , я ко бы , но уп а д е т  ни 
одного  волоска, о к а зал и сь  ж е с то 
ким  о б м а н о м . •

15. В ы ш ена зва н н ы й  У к а з  П р е зи 
д и ум а  Верховно го  С овета  С С С Р  
от 28 и ю ля  1988 г . со д е р ж и т  и с 
ч ерпы ваю щ ий  перечень случаев  
прим енения  о р уж и я  вн утренним и  
войскам и . З нач ение  та ко го  переч
ня  со стои т  в том , ч то бы  полно 
с тью  и скл ю ч и ть  во зм о ж н о сть  п ри 
менения  о р уж и я  по у см о тр ен ию  ко 
м андо вания  вой сковы м и  п о дра зде 
лениям и .

В ф к н х  ж е  сл у ч а я х  д о п у с ка е т 
ся  применение  о р уж и я ?

Л и ч н о м у  составу  внутренних 
войск  при вы полнении  в о зл о ж ен 
н ы х  н а  него  о бязанно стей  предо 
с та в л яе тся  право  в  и ск л ю ч и тел ь 
ны х  с л у ч а я х  в качестве - крайней  
м еры  прим енять  о р уж ие ;

а )  для  за щ и ты  г р а ж д а н  о т  н а 
падения , у гр о ж а ю щ е го  и х  ж и зни  
и ли  здоровью , если и ны м и  спосо- 
С«>— ѵ ср ед ствам и  з а щ и ти ть  их 
вс;&*мсжноі

б )  д л я  о тр аж ен и я  н а п ад ен и я  иа 
о собо  р еж н м ш а е  или  д р у гие  в а ж 
ные о б ъ е кты , з  т а кж е  д л я  о тр а 
ж ения  в оо р уж енно го  н а пад ения  на 
о хр а н яем ы е  о бъ екты ;

в) для  о тр аж ен и и  н апад ения  иа 
рабо тнико в  м и л и ц и и , народ ны х 
д р уж и н н и ко в  и в о ен н о сл уж ащ их  
ко гд а  н х  ж и зн ь  подвергается  не
посредственной  опасности ;

г )  д л я  за д е р ж ан и я  лица , совер  
ш ивш его  преступление , о к а зы ва ю 
щ е го  воор уж енное  сопротивление  
либ о  за с ти гн у то го  при  соверш ении  
особо  о п а с н о ю  преступления , 
ко гд а  д р у ги м и  сп о со б а м и  и с р ед  . 
с тв а н и  за держ ать , э ти х  лиц  не
возм ож но .

Т а ко в  и счер п ы в аю щ и й  перечень 
случаев  прим енения  о р уж и я . Во 
всех о ст а л ьн ы х  сл у ч а я х  в н утр ен 
ние войска  д о л ж н ы  обеспечить 
о храну  общ ественного  порядка  
без прим енения  о р уж и я .

К а к  видны , ни  один  из в ы ш е 
привед енны х  случаев  не  им ел  м е 
с та  9 апреля  в  г. Тбилиси .

С ледовательно , бы ло  н аруш ено  
одно  и з  с а м ы х  в а ж н ы х  предпи  
саний  вы ш еприведенно го  У к а з а , и 
прим енение  о р уж и я  последовало  
в  сл у ч а я х , за п рещ енн ы х  эти м  
У к а з о к . Н о  самое1 гневное  о с у ж 
дение в ы зы вает  и спользование  та* 
ко го  о тр авл яю щ е го  хим ическо го  
вещ ества , к а ко в ы м  является  «Сн- 
Э с»  («К -51» ) и н е котор ы х  д р у ги х  
о тр а вл яю щ и х  вещ еств , определе
ние со став а  ко то ры х  н а хо д и тся  в 
процесса у становления . В а ж н о  о т 
м етить , ч то  прим енение  та ки х  
ср ед ств  зап рещ ается  и в те х  с л у 
чаях, ко гд а  и спользование  о р уж ия  
д о п у ска е тся  за ко нод ательством .

И м ен н о  та ки е  н аруш ен и я  в сво 
ей сово куп н о сти  обуслопили  гибель  
лю дей  и заб олевание  более  4.000 
человек, лечение  ко то ры х  со п р я 
ж ено  со  м но ги м и  т р уд н о с тя м и  и 
п о след ствия  которо го  до  си х  пор  
неизвестны . И м ен н о  за тр удн ен и я  
м и  в лечении  бы ло  обусловлено  
п р и глаш ение  представителей  М е ж 
д ун а р од н о го  К расного  К р е ста , а 
т а к ж е  врачей  и то к си ко л о го в  из 
за р у б е ж н ы х  стран .

Следовательно , налицо  действие , 
которое  с о д е р ж и т  п р и зн а ки  у м ы 
ш ленного  уб и й ств а , соверш енно го  
г  о собой  ж е сто ко стью  и  способом , 
о п а сн ы м  д л я  ж и зн и  м н о ги х  л ю 
дей.

В своем  вы ступ л ен и я  по  Ц е н т 
р альн ом у  телевидению  генерал- 
п о лковник  И . Н . Р о д и он о в  о тм е 
ти л , что а р м ия  не использовала  
х и м и ч е ски х  сред ств  з а  их н еим е 
нием . П о  его  словам , в н утр ен 
ними  в о й ск а м и  бы ли  применены  
хи м и че ски е  ср ед ства  р а зд р а ж а ю 
щ его  слезо точиво го  д ей ствия .

С е год ня  у ж е  общ еизвестно , ч то  
бы ли  при м ен ен ы  не  то л ь ко  с л е 
зоточивы е  хи м и ч е ск и е  ср ед ств а , но 
и та ко е  си л ьно дей ствую щ ее  о тр а в 
ляю щ ее  вещ ество , к а ко в ы м  я в л я 
е тся  «Си -Эѵ » , г. е. «К -51» , а  т а к 
ж е  д р угие  о тр а вл яю щ и е  вещ ества , 
прим енение  ко то ры х  н едо пустим о  
сов е тски м  за ко н од ател ьств ом . Е с 
ли  верить И . Р од и он о в у , е д и н с т 
венны м . кто  м о г о тд а т ь  п р и каз  о 
прим енении  за п рещ енн о го  хи м и че с 
кого  о р уж и я , т -  о то  ко м а н д у ю щ и й  
п о дразделен и ям и  в н у  т  р  в  и  и и х 
войск , ко торы е  бы ли  переброш е
н ы  в г . Т б или си  д л я  р а зго н а  де 
м о н странто в , —  генера л  -  майор  
Е ф им ов . Т а к и м  о бр а зо м , и сходя  
и з  заявления  И . Р од и он о в а , и м е н 
но на  него  д о л ж н а  б ы ть  в о зл о ж е 
на ответственность  з а  в ы ш ен а з 
ванное  преступление .

18. Н ел ьзя  не  о тм е ти ть  т а к ж е , 
что , со гл а сн о  в ы ш ен а зв а н н о м у  У к а 
зу  П р е зи д и ум а  В ер хо вн о го  Совета  
С С С Р  от 28 ию ля 1988 год а , 
« запрещ ается  п р им енять  ор уж ие ... 
в о тн о ш ен кн  ж е н щ и н  и несовер 
ш еннолетних , за  и склю чением  с л у 
чаев  в оо р уж ен н о го  н а п ад ен и я  с 
и х сто роны » . О д н а ко  из 20 бе з
винно  п о ги б ш и х  9 ап р ел я  в  го 
роде Т б или си  —  18 ж ен щ и н , из 
числа  и зув ечен н ы х  и  о тр авлен 
н ы х  -< б о л ьш и н ств о  і  м о л о д ы е  д е 
в уш ки .

Т а к и м  о бр а зо м , к о м а н д и р ы , р у 
ководивш ие  операцией  по  р а згон у  
м и ти н га , ф акти ч е ски  превр а ти л и  а 
ф и кц и ю  и зл о ж ен н о е  в  ста тье  I 
У к а з а  п о ло ж ение  о то м . что «вну-

3синие  в о й ск а  М В Д  С С С Р  в  сво- 
д ея тел ьн ости  р у ко в о д ств ую тся  

за ко н о д ател ьн ы м и  а к та м и  С С С Р ,  
о бщ ев ой ско вы м и  у с т а в а м и  В о о р у 
ж е н н ы х  С и л  С С С Р ,  н а стоя щ и м  
У к а з о м , п о стано влениям и  Совета 
М и н и стр ов  С С С Р * .

17. О с о б е н н о ' сл ед уе т  вы дели ть  
преступление , соверш енное  против  
с о тр уд н и ков  • М В Д  Г р у зи н ск о й  

I С С Р  9 апр еля . К а к  и в п ред 
ш е ствую щ и е  дн и , по п оручению  
соо тве тствую щ и х  о р ганов  на пло 
щ а д и  перед Д о м о м  п рави тел ьства  
бы ли  р а зм е щ е н ы  н а ря д ы  м илиции . 
С е го д н я  общ еизвестно , ч то  б л а 
го д а ря  и х  сам о о тве р ж е н н ы м  Дей
с тв и ям  спасены  ж и зн и  м но ги х  
сотен  лю дей .

И м ен н о  з а  сп асение  н а х о д я щ и х 
с я  в б е сп о м о щ н ом  состоян и и  л ю 
дей  со л д а ты  и их ко м а нд и р ы  не 
п о щ ад и л и  со тр уд н и ков  м илиции :

многие из них получили  тяж кие  
увечьв . бы ли  по м ещ ен ы  в  бо ль 
ницы . н екоторы е  л еч атся  и  по  сей 
день.

М е ж д у  тем . со гл а сн о  п. в вы 
ш еназванно го  У к а з а  П рези д и ум а  
В ерховного  С овета  С С С Р  от 28 
ию ля  1988 г ., внутренние  войска 
обязаны  о к а за т ь  п о м о щ ь  с о т р у д 
ни кам  м илиции , к о гд а  иа них 
напад аю т . О д н а ко , вопреки  этом у  
предписанию , внутренние  войска 
совм естно  с  а рм ей ским и  подра?- 
д елениям и  н а п ад а л и  на  со тр уд н и 
ков  м и л и ц и и  к  б е спо щ ад но  били 
и х  только  потому^ ч то  те  п ы та 
лись  о казать  п о м о щ ь  по страд ав 
ш и м  и д о стави ть  их до  м аш ин  
«скорой  п о м о щ и » .

И та к , здесь  н алиц о  признаки  
преступления , предусмотрены  о г о  
у го л о в н ы м  за ко н од ател ьств ом  Г р у 
зин ской  С С Р ,  в  ч астности , п о ся 
гательство  на  ж и з н ь  работника  
м илиции  во врем я  и спол нения  им 
своих с л у ж е б н ы х  обязанностей .

18. В  под твер ж д ение  то го , что 
9 апреля б ы л и  применены  не 
только  заточенны е  саперны е  лоПа 
ты  и запрещ енное  хим ическое  
оруж ие , но й огнестрельное  ору 
ж ие , сви д етельствуе т  ранение  гр-нл  
Д . И . П аи ло дзе . С п а са я сь  бе гст
вом  с п л о щ ад и  перед  Д о м о м  п р а 
вительства , он  б ы л  тя ж е л о  ранен 
о гн е стрельны м  о р уж и е м  в голову, 
в результате  чего  п о терял  оба 
глаза . З д е сь  н а л и ц о  покуш ение  на 
убийство . Д е л о  расследуется  во
енной  прокур а тур ой .

19. П рои звол  вой сковы х  частей  
дош ел  до  того, ч то  они беспри 
чинно с та л и  стр ел я ть  в  и граю щ их  
на улице  детей . 9 апреля  около  
18 час. 15 м ин ., т . е. до  введения 
ко м ен д а н тско го  ч аса , возле к и н о 
театра  « Б а тум и »  без в ся ко й  на 
те  причины  н ачали  стр елять  в 
и гра ю щ и х  детей , ранили  в  ногу 
18-летнего .Д . М ха тв р и ш в н л и . У в и 
дев  вто, н а хо д я щ и й ся  р ядо м  12- 
летиий м альч и к  Л . Ч а н ад и ри , ис
п у гавш ись , в ско ч ил  на  велосипед, 
ч тобы  у б е ж а ть . Н о  в вто время 
оф ицер вы стрелил  из о гн е стрель 
ного  о р уж и я  и р ани л  его  в я го 
ди ц у . П о  сей ден ь  м альч и к  л е ч н п  
с я  в больнице . С л ед у е т  о тметить, 
что, не см отря  н д  о ткры вш ееся  у 
ребенка  интенсивное  кровотечение, 
в оен н о сл уж а щ ие  не д о п у ска л и  в 
н ем у  лю дей , у гр о ж а я  автом атам и . 
П о м о щ ь  см о гл и  о к а за т ь  сольдо 
л иш ь  после то го, к а к  прош ла  ко 
лонна  в о ен н о сл уж а щ их .

С ледо вательно . зд е сь  налицо  
п о куш ение  на  у б и й ств о  несовер- 
ш .,і.чолегних, и это  в  то  время, 
н о г/ советское  законод ательство  
заир  —ет прим енение  огнестрель
ного  « * я  а  о тно ш ении  несо- 
в ерш ении .-.пних , з а  и склю чением  
сл учаев  со о р уж е н н о го  иападениа  
с  и х  сто рон ы  (с т . 8 вы ш еприве
денного  У к а за  П р е зи д и ум а  Вер 
ховно го  С овета  С С С Р  от 28 июля 
1988 Г.).

20. О д н о  и з  се рье зн ы х  правона 
р уш ений  бы ло  соверш ено  17 ап
р еля  1989 го д а  при и сследовании  
пом ещ ения  Т б и л и с ск о го  те а тр а л ь 
ного  и н сти ту те  П р о вер ка  военны 
м и  сп е ц и а л и с т і к ч  б ы л а  произве
дена  п о то м у , ч то  там  н аблю дали сь  
сл уча и  о тр а влен и я  студ ен то в  и 
со тр уд н и ков . И ссл ед ов а н и я  прово 
д и л и  ко м а н д ую щ и й  хи м и че ски м и  
в ой ска м и  З а к а в к а зс к о го  военного 
о круга , генерал -м айо р  А . Н . Б у р 
ков, п о м о щ н и к  н а ча л ьн и ка  но сбо 
р у  и о б р а б о тк е  д а н н ы х  лейтенант 
А .  Ю . Л и ги н , зав . о тделом  т о к 
си кол о ги и  н р ад и о л о ги и  майор 
м ед ицин ско й  с л у ж б ы  В. Г . Си. 
дю к, ко торы е  б ы л и  п редуп реж де 
н ы  об о тветственности . В  прове
дении  сл ед ственного  дей ствия  п р и 
н и м ал и  у ч а сти е  представители  
военной п р о кур а тур ы .

В р е зул ьта те  и ссл ед ования  при
ш ли  к  за клю чен и ю , что п ом ещ е
ние не за р а ж е н о  ни  « С н -Э с» , ни 
хл орацетоф еноном , н и  др угим и  
хи м и че ски м и  о тр а в л я ю щ и м и  вещ е
ствам и .

И х  за клю чение  составлено  17 
апреля  1989 г ., по сле  э т о ю  в 
п о м ещ ении  Теа тр а л ьн о го  ин ститу  
та  о тр авили сь  д е с я т к и  студентов  
и сотр уд ников .

П о это м у  с тало  н ео бхо д и м ы м  про
ведение повторного  исследования , 
которое бы ло  поручено  л а бо р а то 
рии  М и н зд р а в а  Г С С Р .  Э та  л а б о 
р атория  28 ап р ел я  1989 г . о б н а 
р у ж и л а  в п о м ещ ении  ин сти ту та  
наличие  хлорацетоф енона  и д р у 
ги х  о тр а вл яю щ и х  вещ еств . В  ре 
зул ьта те  б ы ло  при знано  н ео бхо д и 
м ы м  п р екрати ть  у ч еб у  в институте  
вплоть до  проведения  д е га зац ии  
п ом ещ ения .

21. То, что п р о и зо ш л о  в Тбилиси  
9 апреля , не и м еет  прецедента: 
м ы  не зн аем  д р у го го  та ко го  сл у 
чая. когда- го с у д а р с тв о  против 
свои х ж е  г р а ж д а н  и спол ьзуе т  от
р авляю щ ие  хи м и ч е ск и е  вещ ества, 
н аим енование  и  с о став  ко торы х 
скры ва е тся  военны м и  вл а стям и  о і 
м едиков , что м еш ает  эф ф ективно 
м у  лечению  бо л ьн ы х .

22. Д а ж е  в  и с то р и я  войн редки  
сл учаи , к о гд а  о к р у ж е н н о м у  врагу 
не пред л а гал и  б ы  сл о ж и ть  ору 
ж ие  и сд а ть ся , с  целью  чего  ему 
п редоставлялось  в р ем я  д ля  о б д у 
м ы вания . Э то  н епи саны й  закон 
ведения войн . К сож а л ени ю , по 
соверш енна неопред еленны м  при 
ч инам  ничего  п о добно го  9 апреля 
но произош ло . Г о л о д а ю щ и х  н ми 
ти н гу ю щ и х  в зял и  в кольцо , при 
с ту п и л и  к п о бо и щ у  безо  вся ко го  
о то м  п р ед уп р еж д ен и я  либ о  оф и
ци а л ьн о го  заяв л ен и я .

К  э т о м у  д о б ав л яе тся  и ф акт 
к а те го рич еско го  о тр и ц ан и я  п ред 
с тави телям и  С о ве т ск о й  А р м и и  и 
вн утрен н и х  вой ск  прим енения  к а 
к и х -либ о  о тр а в л я ю щ и х  хи м и че ски х  
сред ств , х о т я  с о тн и  лю дей  с  п ри 
з н а к а м и  о сур о го  о тр а влен и я  неиз
вестны м и  хи м и ч е ск и м и  вещ ества  
м и  б ы л и  до ста в л ен ы  в больницы . 
В  этом  о тн о ш ен и я  ха р а к те р н о  в ы 
ступление  генер а л -п о л ков н и ка  И . 
Р од ионо ва  по  Ц е н тр а л ьн о м у  теле
видению  29 ап р ел я  1989 г . Через 
20 д н е й  после  тр а гед и и  он  признал  
применение сл е зо то ч и вы х  хи ки й е с - 
ких  средств , о д н а ко  с к ры л  от о б 
щ ественности  и  ничего  н е  сказал  
о  прим енении  « С и -Э с»  или «К-51» — 
о травляю щ его , к р айне  опасно го  для 
ж и зн и  человека , запрещ енно го  хи 
м ического  вещ ества , т а к  и ряда 
д р у ги х  о тр а в л я ю щ и х  вещ еств .

В се  эти  ф актич еские  данны е  
даю т полное  о сно вание  сделать  
вы вод  о том , ч то  дей ствия  под 
разделений  в н утр ен н и х  в ой ск  и 
С оветской  А р м и и  не бы ли  направ-, 
лены  на р а зго н  м и ти н га . Перед 
ними  не с то ял а  э т а  цель, п про
тивном  сл уч а е  б ы л  б ы  избран  
др угой  план  дей ствия .

По  в сем у  видно , ч то  целью  бы л 
не р а згон  м и т и н гу ю щ и х , а прове
дение ка рательно й  операции . Об 
э то м  до сто верно  свид етельствуе т  
и то  об сто ятельство , что м и ти н гу 
ю щ и м  не д а в а л и  в озм о ж но сти  
сп асти сь  бе гс тв о м , а р аботников  
м и л и ц и и , врачей  и  сан и тар о в  и з
б ивали  д у б и н к а м и  и саперны м и  
л о п атам и  л и ш ь  п о то м у , ч то  они 
о казы вали  п о м о щ ь  л ю д я м , пе м о 
гущ и м  са м остоя тел ьн о  п ер ед в и га ть 

ся  а  р е зул ьта те  п олученны х ѵ». 
чий и отравления .

І У .

СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ
ОЦЕНКА 

СОБЫТИЙ 9 АПРЕЛЯ

С реди  тех  собы тий , которЫе 
серьезно  то рм о зят  перестройку 
д ем окр а ти за ц и ю , особое  место 
н им ает  тр а гед и я  9 апреля , пол» 
тическая  оценка  ко то ро й  дает ос
нование  сд ел а ть  сл едую щ ие  вы 
воды :

23. П роизвол  со  стороны  д 0л. 
Ж Н О С ТН Ы Х  Л ИЦ, получивш ий  Ши
роков ра спространение  в условиях 
то та л и тар и зм а  и единоличной  в.і«. 
сти  имеет м е сто  и  сегодня . Он» 
не ч ув ств ую т  себя  свя занны м и  ни 
правовы м и , ни  д р у ги м и  социад». 
н ы м н  н орм ам и , не считаю т обьЧ 
за тельн ы м и  для  себя  законы  я 
д р у ги е  н о рм ати вн ы е  акты , у„. 
р авляю т со ц и а л ьн ы м и  процессами
по своем у  суб ъ е к ти в н о м у  усмот
рению , без и зучения  сущ ности  и 
причин  п р о и схож д ен и я  возникаю
щ их  поли тически х , экономических 
со ц и а л ьн ы х  или  д р у ги х  проблем ’

24. П о ка  ещ е  си льна  Инерция 
с та л и н ско го  м ы ш лен и я , ко гда  ан
тисоветские  л о зун ги  расцениваются 
ка к  гор а зд о  более  тяж кое  пре. 
ступлеине , чем  лю бое  преступлю 
нив против  личности . Идеология 
с о х р а н е н и я . с у щ е ств ую щ е го  режи. 
ма  лю бой  ценой ф акти ч ески  от
вергает за крепленное  Конгтитуцц. 
ей п олож ение  о то м , что Сою, 
С С Р  пр ед ставляет  собой  добро 
вольны й  сою з сво б од н ы х  респуб
лик . Н о си тели  та к о й  идеологии 
сч и та ю т  тяж е л е й ш и м  государст
венны м  преступлением  сам а  иа
мереиие ка ко й -либ о  сою зной  рес
п уб л и ки  и сп ол ьзо ва ть  предоста»
ленное  К о н сти туц и ей  право сво
бо д н о го  в ы хо д е  из состава  С С С Р  
О ни  счи таю т , что гр а ж д а н и н  мо
ж ет б ы ть  н а ка зан  за  выражение 
подобной  м ы сли , если  ж е  такую 
м ы сль  в ы р аж а ет  м а сса . можно 
прибе гн уть  к м а ссо в о м у  разгрому, 
ч те  и бы ло  соверш ено  в г. Тби
лиси  9 апреля .

И м ен н о  это  и вы ступает  в каче
с тве  основного  м о ти ва  совершен 
ного  в г , Т б и л и си  преступления.

25. Ч то  к а са е тся  по зиции  ру
к о во д ств а  Г р у зи н ск о й  С С Р , іо 
здесь, п о м и м о  у к а з а н н о го  выш, 
и зъ я н е  а  методе  м ы ш лен и я , дей 
ствовали , п о -ви д и м о м у , і-зис д 
ф актора : во -первы х, подъём  на
цнонально го  д в и ж ен и я  потении 
ально  со д е р ж а л  я  со д ерж ит во., 
м о ж н о сть  в ы д в и ж е н и я  социальных 
ло зун го в , в  ч астно сти  протестов 
п ро ти в  столь  распространенного 
в зя то ч нич ества  и д р у ги х  видов 
ко рр упц ии , в  т и с к а х  ко торы х за
д ы ха е тся  се го дня  гр у зи н ск и й  на
р од . П о до б ное  вар в а рско е  подав
ленно  н а ц и он альн о го  движ ения , пп 
м нению  ко рр ум п и р о ва н н ы х  - эле 
м ентов , д о л ж н о  бы ло  подавить  н 
бо р ьб у  з а  с о ц и ал ьн ую  справедля 
вость и , следовательно , сохранны  
все у сл о в и я  получения  незаконных 
или  н е тр удо вы х  д о х о д о в : ' во то 
ры х, —  э го  с тр а х , ч-щнй
* “  -ае вечного  е р у т -  ' хор 
р у м „ ..ь -- ; ,а н н и х  эл е ы т т гв ? , ^нн но 
сто ян и е  б о я т с я • р азоблачения  и 
н а ка зан и я . Э то  в ы н уж д а е т  и х  вы 
п ел н я ть  не то л ь ко  законны е, но 
и н е закон н ы е  ж ел а н и я  всех, от 
ко го  ф акти ч ески  за в и си т  и х  еудь 
бв . Я сно , что по этой  п р и ч и н  
они ли ш ены  способности  защ ищ ать 
интересы  Г р у зи и  перед выш есто
я щ и м и  ин ста н ц и ям и .

В о сн о в н ом  э ти м и  д в у м я  моти 
вам и  следует  о б ъ я сни ть  преступ 
ления р у ко в о д ств а  р еспублики , со 
верш енное против  гр у зи н ско го  на 
рода  и вы разивш ееся  в  привлечь 
ним  п о сторонних  сил  д л я  распри  д 
вы  н а д  м и р н ы м  м и ти н го м . Э то : 
ш аг р ухо во д и телей  Гр узи и  был 
о сущ ествлен  по сред ством  пись 
м енно го  о б р а щ ени я  к  Ц К  К П С С  с 
п росьбой  об  о к а зан и и  военной 
пом «щ и . Н есм о тря  на  то. ч то  это 
обращ ение  не им еет юридической 
силы , п о ско л ьку  использование 
а р м и и  но  в хо д и т  в  компетенцию 
Ц К  К П С С ,  вину руководителей 
р е сп уб л и ки  это  не  смягчает.

2Ѳ. Д е м о к р ати я , свободное  яы 
р аж енио  м ы сл и  представляет со 
бой  единственны й  п у ть  искореяе 
ння всего  то го, ч то  м о ж е т  причи
нить  вред н а ш е м у  народу.

П о э то м у  всякое  демократичес
кое д в и ж ение , в  те,м числе  те 
м он стра цн и  и м и ти н ги , не только 
но д о л ж н о  по да в ля ть ся , а. иапро 
тин, его н е о бхо д и м о  всячески 
развивать , п р идать  ем у  целснап 
раелейность , и сп ол ьзо ва ть  для  до
с ти ж е н и я  социально  п олезны х це 
лей. д л я  обновления  и преобра
зо в ан и я  общ ества .

П о э то м у  особое  вним ание  дол
ж но  бы ть  о б р а щ ено  н а  усоверш ен
ствование  правил  проведения ми 
тни гов  и  д ем он страц и й . Э ти  пра 
вила  д о л ж н ы  бы ть  ещ е  раз пуб
лично  о б с у ж д е н ы  и усоверш енст
в ованы , а после  э то го  — неукос
ни тельно  со б лю дены . Проведение 
м и тингов  и д ем он стр а ц и й  в гоог 
ветстнии  е у ста н ов л ен н ы м  пор 
ком , к а к  это  п р о и сход и т  во все 
д ем о к р а ти ч е ск и х  с тр а н а х  мир 
явл яе тся  в а ж н е й ш и м  условием  эф
ф ективно го  о сущ еств л ен и я  требо
ваний  н аро д а .

27. Т р еб ую т  усоверш енствования 
м е ж н а ц и о н а л ьн ы е  отнош ения . Мы 
очень  часто  гово рим  о  сталинской 
тирании , то тал и тар и зм е , н« очень 
р ед ко  и сп р ав л яем  те ош ибки , ко
торы е  б ы л и  д о п у щ е н ы  Сталиным 
С та л и н  ведь ф акти ч е ски  упразд 
нил  ф едерацию  и  вм е сто  федера 
ти вно го  созд а л  у н и та р н ое  государ
ство .

З д е сь  в п ервую  очередь ста
ви тся  вопрос  о то м , ч то б ы  отме
нить  Д о го в о р  о с о зд а н и и  Союза 
С С Р  от 1922 го д а  и  заключить 
н о вы й ; более соверш енны й  дого
вор. Н а с то я щ и й  договор , принятый 
более 70 лет т о м у  на зад , не вы
д ер ж и в а е т  н и к а к о й  кри ти ки . Рес
п у б л и к а м  д о л ж н о  бы ть  предо
ставлено  право  самостоятельно 
р а зр аб о та ть  свою  социальную, 
э ко н о м и ч е скую , демограф ическую  
п о л и ти ку  и н а м е ти ть  меры  по ее 
о сущ ествлению .

Т ен гиз Л И Л У А Ш В И Л И  
п р едседатель  следственной 
п о д ко м и сси и , д о кто р  ю риди

ч е ски х  н аук .

П р о си м  читателей  в ы с к а з а т ь  
свои  со о б ра ж ен и я  и замечания, 
к о то ры е  б у д у т  уч тен ы  при состав 
лении окон ч а тельн о го  и полного 
за кл ю ч е н и я  следственной  под*0 
миссии .

П редвари тельно е  заклю чение  рас
см отрено  и у тв ер ж д ен о  комиссией 
В ер ховно го  С о ве та  Г р у зи н ск о й  
С С Р  по р а сследо ванию  оосто^ 
я тсл ьств , и м евш и х  м есто  9 а пре л 
1989 г. а городе  Т б или си  (проті- 
кол  М  8 от. 2 ию ня 1989 Г.)

Т Р А Г Е Д И Я  НА П Е Р Е Е З Д Е
МОСКВА, 10 июня. (ТАСС). 

В телеграмме, пришедшей а 
Главное управление ГАИ ААВД 
СССР, тревожная весть: 9 июня 
в 16.25 автобус ЛиАЗ выехал 
на охраняемый переезд участ
ка Каменская — Погорелояо 
перед поездом Адлер — Во
ронеж. В результате столкно
вения 29 человек погибли на 
месте, из них двое детей, 
двое скончались иа пути в 
больницу. 14 госпитализи^Ьва-

— Поезд шел с большой 
скоростью и сразу затормо
зить, естественно, не мог, — 
рассказывает начальник отде
ла Главного управления ТАИ 
МВД СССР В. Комаров.—Во
дитель И. Кислое, молодой, 
начал работать на автобусе в 
мае этого года.

Статистика свидетельствует, 
что переезды — чрезвычайно 
опасное место, в прошлом 
году, иа них погибло 464 че
ловека, ранено 978. При этом

в 902 происшествиях виновны 
недисциплинированные водите
ли. В текущем году обстанов
ка ухудшилась, С  начала года 
в ДТП уже погибло 16.013 че
ловек. В ВО процентах случа
ев виноваты сами люди.

-ж Водитель выехал на пе
реезд потому, что дежурная 
по переезду дала отмашку 
флажком, — объяснил первый 
заместитель министра автомо
бильного транспорта РСФСР 
А. К. Васильев.

«ДНЕПР» СОКРАЩАЕТ РАЗРЫВ
После тринадцатого тура 

чемпионата СССР по футболу 
разрыв между лидером — 
«Спартаком» и преследующим 
его «Днепром» сократился до 
трех очков. Это произошло 
после встречи этих команд в 
Днепропетровске. Хозяева по
ля победили — 1 :0  (гол с  пе
нальти забил Шахов на 71-й 
минуте) -и набрали 18 очков.

Москвичи потерпели пер»09 
поражение в нынешнем сезо
не.

Восемнадцать очков набра
ли и столичные автозаводцу 
выигравшие на своем поле У 
динамовцев Киева — 2 : 0 ,
этом матче было назначен 
два пенальти, которые реали
зовал Рудаков.
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